

国第百三十一回 參議院世界貿易機関設立協定等に関する特別委員会会議録第七号

卷之三

午前九時開会

卷之九

舌仁

補欠選任

十二月八日

出席者は左のとおり。

理
事

委員

野沢	上杉	野間	北澤	稻村	梶原	山下	立木	井上	大木	大塚	吉夫君	洋君	一君	俊美君	敬義君	穏夫君	赳君	太三君	光弘君		
國務大臣																					
自建勞通農厚文外內閣總理大臣	設商產林水產大臣	治業大臣	和彦君	潤一君	紀文君	大塚清次郎君	吉夫君	浩君	吉夫君	大木	大塚	吉夫君	洋君	一君	俊美君	敬義君	穏夫君	赳君	太三君	光弘君	
河本	沓掛	北	木宮	笠原	加藤	哲男君	修二君	三郎君	哲男君	和彦君	潤一君	紀文君	大塚清次郎君	吉夫君	浩君	吉夫君	大木	大塚	吉夫君	洋君	一君
河本	沓掛	北	木宮	笠原	加藤	哲男君	修二君	三郎君	哲男君	和彦君	潤一君	紀文君	大塚清次郎君	吉夫君	浩君	吉夫君	大木	大塚	吉夫君	洋君	一君

政府委員	環境廳長官官房 環境廳企画調整局長 外務省總合外交局長 協力部長 外務省經濟局長 外務省經濟協力局長 外務省條約局長 大藏省主計局次長 大藏省關稅局長 大藏省証券局長 大藏省國際金融局長 大藏省初等中等教育局長 文部省高等教育局長 文化庁次長 厚生省生活衛生局長 農林水產大臣官房長 農林水產省經濟局長 農林水產省構造改善局長
五十嵐広三君 (内閣官房長官) 國務大臣 (環境廳長官)	大西孝夫君 石坂匡身君 谷内正太郎君 高野幸二郎君 原口幸市君 平林博君 折田正樹君 中島義雄君 加藤隆俊君 鏡味徳房君 日高壯平君 大藏省官房總務審議官 厚生大臣官房總務 文化庁次長 文部省高等教育 教育局長 大藏省國際金融 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省主計 大藏省經濟 外務省經濟 外務省條約 大藏省主計 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省國際 大藏省初等 文部省高等 教育局長 文化庁次 厚生省生活 農林水產大臣 農林水產省經 農林水產省構 改善局長
東入澤 高橋久雄君 小林秀資君 林田英樹君 太田義武君 吉田茂君 野崎弘君 折田正樹君 中島義雄君 加藤隆俊君 鏡味徳房君 日高壯平君 大藏省官房總務審議官 厚生大臣官房總務 文化庁次長 文部省高等教育 教育局長 大藏省國際金融 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省主計 大藏省經濟 外務省經濟 外務省條約 大藏省主計 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省國際 大藏省初等 文部省高等 教育局長 文化庁次 厚生省生活 農林水產大臣 農林水產省經 農林水產省構 改善局長	五十嵐広三君 (内閣官房長官) 國務大臣 (環境廳長官)
五十嵐広三君 (内閣官房長官) 國務大臣 (環境廳長官)	大西孝夫君 石坂匡身君 谷内正太郎君 高野幸二郎君 原口幸市君 平林博君 折田正樹君 中島義雄君 加藤隆俊君 鏡味徳房君 日高壯平君 大藏省官房總務審議官 厚生大臣官房總務 文化庁次長 文部省高等教育 教育局長 大藏省國際金融 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省主計 大藏省經濟 外務省經濟 外務省條約 大藏省主計 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省國際 大藏省初等 文部省高等 教育局長 文化庁次 厚生省生活 農林水產大臣 農林水產省經 農林水產省構 改善局長
五十嵐広三君 (内閣官房長官) 國務大臣 (環境廳長官)	大西孝夫君 石坂匡身君 谷内正太郎君 高野幸二郎君 原口幸市君 平林博君 折田正樹君 中島義雄君 加藤隆俊君 鏡味徳房君 日高壯平君 大藏省官房總務審議官 厚生大臣官房總務 文化庁次長 文部省高等教育 教育局長 大藏省國際金融 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省主計 大藏省經濟 外務省經濟 外務省條約 大藏省主計 大藏省關稅 大藏省証券 大藏省國際 大藏省初等 文部省高等 教育局長 文化庁次 厚生省生活 農林水產大臣 農林水產省經 農林水產省構 改善局長

事務局側
常任委員会専門
大島 弘輔君

本日の会議に付した案件

○世界貿易機関を設立するマラケシュ協定の締結について承認を求めるの件(内閣提出、衆議院送付)

○著作権法及び万国著作権条約の実施に伴う著作権法の特例に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○特許法等の一部を改正する
衆議院送付

○加工原料乳生産者補給金等暫定措置法の一部を
改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

- 繭糸価格安定法及び蚕糸砂糖類価格安定事業團法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院提出)
- 農産物価格安定法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)
- 関税定率法等の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)
- 主要食糧の需給及び価格の安定に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)
- 減反政策反対、安全な食糧の安定的確保に関する請願(第三号外三五件)
- ガット・ウルグアイ・ラウンド協定の承認反対に関する請願(第一号)
- 米の通正流通対策及び今後の米管理政策に関する請願(第四号外一四件)
- ガット農業合意の承認反対に関する請願(第四号外一三件)
- 米の生産安定、食糧自給率の向上及び日本農業の発展に関する請願(第五五号外一一件)
- 時代に即応した新しい食糧管理法の制定に関する請願(第一二一〇号)
- 米の輸入自由化反対、国民の主食を守る政策に関する請願(第一七九号外二件)
- ガット合意に基づく協定の承認反対に関する請願(第一二〇号外一一件)
- 米の輸入自由化反対、国民の主食を守る政策に関する請願(第一二一〇号)
- 食糧自給率の向上、日本農業の発展、食の安全確保、食糧管理条例の改善・充実に関する請願(第二二一号外一〇件)
- ガット包括合意案の撤回、食糧自給率の向上及び食糧管理制度の改善に関する請願(第二六五号)
- 食糧管理制度を始めとする農業政策の改善等に関する請願(第二七三号外一件)
- 食糧管理制度改革並びに平成六年産米の集荷販売対策に関する請願(第三三五号)
- 米の安定供給、食糧自給率の向上及び米の輸入自由化反対に関する請願(第四四七号)
- 米輸入自由化反対に関する請願(第四八八号)
- 米の輸入自由化反対に関する請願(第八四七号)
- ガット合意の承認反対に関する請願(第一六三号)
- 米の輸入自由化阻止に関する請願(第一七二八号)
- ガット合意の承認反対に関する請願(第一七二八号)
- 委員長(矢田部理君) ただいまから世界貿易機関設立協定等に関する特別委員会を開会いたしました。
- 委員の異動について御報告いたします。
- 昨日、風間旭君、市川正一君及び谷本巌君が委員を辞任せられ、その補欠として和田教美君、林紀子君及び山口哲夫君が選任されました。
- また、本日、青島幸男君が委員を辞任され、その補欠として西川潔君が選任されました。

ならずと、平重盛、ハムレットの心境であります。前におられます総理大臣初め各閣僚にとっても、国会で衆参で六回の決議がされました、あのことを思い合わせ、昨年の今ごろ、十二月十三日、細川元総理大臣がついに米の部分自由化を受け入れたわけであります。したがつて、私どもにとつても、また総理大臣初め各閣僚にとっても、考えてみれば前政権の、それは外交は継続しなきやならぬ、世界の大勢には逆らえない、こういうことで苦渋の選択をされた、こう思つております。

そもそも、東京ラウンドの後、ウルグアイのブンタデルエステでガット・ウルグアイ・ラウンドが開催され、そして今日七年越しの交渉の結果いよいよファイナルを迎えるとしておるわけです。二十一世紀に向け日本の将来を占う試金石といふか、かけといふか、今国会における年金法、税制改革法案はもとよりりますが、政治改革法案とそれから小選挙区・比例の各法案、先般参議院で可決されたわけありますが、それときようをを迎えようとしておりますWTO法案は、果たして日本の今後に吉となるか凶となるか。私は分岐点になる、戦後、いや今世紀最大の国運をかけた重大な案件であると思つております。

ゆえに、この法案の今後の推移いかんによつては、重大な危機感と同時に一大転換期ということにどう対処していくのか、ひしむしと身に戦慄と責任の重大さ、とりわけ審議に参画したことの使命と責任を痛感している昨今であります。

村山総理は、私は世界に通用する風貌を持っておられると思うんです。愛称はトンちゃんと言われますけれども、いや、私はそれよりも村山富市つあん、トミー村山さんの方が世界に通用すると思うんですよ。本当に総理の顔は、アメリカ中西部へ行つても、あるいはフランスやドイツやあるいはスペインの田舎へ行つても、あなたと同じような風貌の人に会うんですから。そういう点では私は、国際会議に行かれても非常に親しみのある顔だと思って、ああ、これからやつぱりトミー村山さんの方が多いなど。かつては総理とか日本の

首脳で、何さんとか首脳でお互いに名を呼び合つた方があります、私はやつぱりそういう点では、これから総理がそういう意味で国際場裏で通じて、あの記者会見を聞いておりました。そして、前の細川総理や羽田総理大臣がおつしやつたあの侵略戦争に対するあなたの考え方、やつぱりあなたは大正末期から昭和の一けた時代、戦中戦後を生き抜いてきた。そして、その中で胸に何かあなたは持つていらっしゃる。それが社会党という、あなたは国会の中に籍を置かれたけれども、それ以上に日本人だなという気持ちも私はひとしお痛感したんです。ですからそういう意味で、あなたのウルグアイ・ラウンドに対する私のものも、これは本当は重大で、心は反対だけれども、これは実はしかし賛成しなきやならぬという、本当に自民党の皆さん、ほとんどの皆さんもWTOは賛成なんですよ。多国間貿易でたくさんのおのの物は動き、サービスがいろんな分野で行われていく、そして世界経済もブロック経済からいわゆる世界経済になつていくんですから、これは日本にとっても喜ぶべきことであります。日本はもちろん自由貿易国家ですから、貿易で立国しているわけですから、私どもにとつては一番大事なことです。

その点では私は何らWTOに対しても反対はしないし、心から賛意を表しながら、そしてこれからヨーロッパはEU、アメリカはNAFTA、そういう地域ブロック化が進んでくる。今、本当に東南アジアだって、そういうブロック化の経済にどう対処していくかということは、私はやはりそういう意味でこの世界貿易機関ができるることは非

常にいいことだと思ってるんです。

しかし、農業と一緒にされた。農業と一緒にしたことについて私は甚だ残念である。そういう点が一番心に残ることなんです。農業というのはもともと別なんです。私は自分も農家の出ですから、田んぼを走るもあぜを走るも一緒という言葉がありますが、長い間農業をやつてきた。農業の基本というのは何か、それはやっぱり農業というのは家族労働だ、これが一番基本にあるんです。

かつて、アメリカだってそうだったんです。トマス・ジェファーソンが「土を耕す者は神のしもべである」、これは脈々とアメリカの中に生きていますよ。アメリカの州立大学、農学部というのはみんなランドグラントといって、そこからアメリカは発展してきたんです。清教徒がイギリスからアメリカへ来て、そしてフロンティアへ向かっていった、西部に向かっていった。しかし、そこはみんな農業なんですね。そういうことからいえば、本当に農業とは一体何か、家族で働く。

私はよく言うんですよ、ちょっとと話がそれかもわかりませんが、日本人は大抵バリへ行つてループへ行きます。何を見に行くか、一番最大の皆さんを見たいものは何か、三つあるんですよ。一つはモナリザです。これはもうそれはすごいきれいなあれですから、だれでもモナリザを見たがある。それからミロのビーナス。しかし、もう一つあるんですよ。これはミレーの「晩鐘」なんです。あの夫婦が本当に一日の農作業を終えて、あのアシジエラスの鐘が鳴る教会に向かって敬けんな祈りを捧げるあの美しさというのが農業です。それは人間の心、万国に通用する心だと私は思つてゐるんです。どうしてこんなことになつたのか。

私は、先般、外務大臣がカイロの人口会議にお

いにあって、そして世界の食糧の問題、飢餓に苦しみます。本来言えば、今から十年ぐらい前、もつと前からわかりません、世界が飢餓に苦しんだころ、ローマ・クラブというのがあって、そしてFAOというのが本当に世界の大きな主要な役割を果たしてきたんです。これは国連の一機関にすぎないけれども、それがここ十年来このFAOの話が聞かれなくなってきた。どうしてだろうか。私は、そういう点では非常にこれは異常な事態。そして、何か時代ごとにいろんな移り変わりがあります。変遷があります。しかし、この農業、ウルグアイ・ラウンドで、貿易の中で製造品とか工業とかと同じような分野でしかこの農業の問題が扱われなかつたことに対して、私は非常に遺憾に思つています。

そういう点で、村山総理、今回実は大江健三郎さんがストックホルムへ行かれてノーベル賞をおもわいになつた。「あつちに行つたりこつちに行つたりしている」と呼ぶ者ありいや、これは大事なことですからね。その前に川端康成さんが「美しい日本の私」、今回は「あいまいな日本の私」と、これだけ違つてきたんですよ。どうしてでしょう。

日本が高度経済成長をやつた。みんな歓迎したんです。私は、河野外務大臣のお父さんがお亡くなりになつた後で、日本青年館で、大臣もあとのところでお立ちになつていていたことを今でもまざまざと思い浮かべておりますが、あのときにだれだつたか、こういうことを記念講演の中でおつしいてきました。

この過去三十年間、あの高度成長をやつてきた三十年間、この三十年間は非常な勢いで伸びてき

た、日本の国は。しかし、その頂点が何だつたで

しょう。バブルだつたんです。そしてバブルは今消えてしまった。世界の個々の歴史からいえば、

三十年かかつて上昇してきたものは必ず三十年でついでいく、私はそう思つています。

したがつて、今、本当にこれは重大な運命の時期だつて思つています。下手をしたら大変なことになつてしまふ。日本は今後上昇を続けていくけるだろうか、そういう意味で今、大きな分岐点に立つておると私は思つています。

そういう点で、古い例を持ち出したいわけじや

ありませんけれども、私は商業経済国家というのは必ず衰亡していくんだという考えを持つています。フェニキアしかし、ローマしかし、カルタゴしかし。かつては英國もそうだつた。今や日本もそうなつていきはしないだろうかと非常に心配な

んです。

ですから、私はそういう意味で、特に村山内閣

総理大臣初め、自民党それから社会党、さきがけ、三党组組んでいます。今、大きな分岐点、転換期に立つてゐるこの時期に、私は総理としてこのWTOに対しても今後のこの問題、それから日本の農業が誤りなく、そして危殆に瀕しないような形で統けていかれることを望んでいますから、その点について総理大臣の所見をお伺いしたいと思いま

す。

○國務大臣(村山富市君) 農業を営む心は万国に

共通するものがあると、ミレーの「晩鐘」等も例に

出しながら農業がいかに大事かということをお述

べになつたそのお気持ちはよく御理解はできま

す。

お話をございましたように、ウルグアイ・ラウ

ンドで何とか開税化を阻止しよう、国会決議は守

らにやいかぬと、こういう立場から当時の政府も

いろいろ頑張つていただいたと思いますが、ミニ

マムアクセスは受け入れざるを得なかつたと。し

たがつて、そのミニマムアクセスを受け入れた後

の日本の農業を一体どう守つていくのか、国民の

食糧をどう確保していくのかといふ観点から万全

の対策を講ずる必要があるといふことが一つで

す。

もう一つは、しかし貿易というのは、経済とい

うのは、これは農業だけで成り立つてゐるわけじ

やありませんから、とりわけ農業立国である日本

の場合には、やはり国際的な多角的貿易自由化が

どう維持強化されていくかといふことも必要なこ

とです。しかし、国際経済全体が秩序ある、信頼が持て

るような体制というものをつくっていくことも大

事だというふうなことから、これは全体として受

け入れざるを得ないという立場で受け入れをし

て、今、皆さん方に御審議をいたでいるわけ

です。しかし、これは使い方によつては、今、

でございますが、これは使い方によつては、今、

委員からもかつてのローマや英國等々の歴史も振

り返りながらお話をございましたけれども、やつ

ぱりこれから活用の仕方によつて日本には大変

大きい影響があるというふうに思いますから、こ

れをよりよいものにしていくためのいろんな対策

を講ずる必要があるということは申し上げるまで

もないと私は思います。

今、委員御指摘のあつた点を十分踏まえて、今

後対策に遺憾のないよう努力をしていく必要

があるということは大事なことだというふうに考

えております。

○笠原潤一君 総理から非常に決意のあるお言葉

をいただいて大変喜んでおりますが、カントリー

が滅びることはよくないし、農村が荒廃すること

は必ず国土の崩壊につながる、こういうことであ

りますから、どうか農村が本当にすばらしい農村

であつて、日本の農村というのは心のふるさとで

すから、ふるさと回帰論というのは日本人の心で

すから、國破れて山河ありますから、そういう点

でひとつよろしくお願ひをしたいと思います。

続きまして外務大臣、実は、アメリカ議会のこ

とは先般から御承知のとおりです。アメリカの議

会といふのはおもしろいところでありまして、ア

メリカ議会と行政府の関係といふのは絶えずお互

いにせめぎ合ひをしています。行政府と立法府と

の長い間のいろんな問題は、アメリカの二百年の

歴史の中で議会と行政府の問題はいつもあるわ

いして、今回は共和党が圧勝いたしました。その裏

には私はレーガン政権というものが、あるいはブッシュに続いてこの十数年間、長い間かかつてこのレーガノミックスというものは成功したと思うんです。アメリカは一時的に農業もだめになり、製造業もだめになつて失業が多くなつてきました。犯罪もふえてきた。しかしこれじやいけないということで、レーガンさん、何といったつてああいう一つの主義主張をやつて、そして一応アメリカの経済が復興てきて、今、アメリカは非常に失業が減つてきました。それには日本企業もどんどんどんどん行つたわけですから。

そういう点でいつて、外務大臣、先ほどの話に関連いたしますけれども、あなたがこの前カイロへ行かれまして、ああいう人口会議で一生懸命お取り組みなさつたと同じように、日本はやはり何といつても将来のリーダーシップを發揮する国ですから、この貿易協定は当然それは結ばなきやならぬでしよう。しかし、これから農業の自立とそれから世界食糧をどうするかという問題は、これは二十一世紀を見据えていきますと本当に食糧は欠乏してくるんです。中国の例を引くまでもありません。今、サハラ砂漠はどんどん進行している。ですから、そういう点からいって、世界食糧機構というものは国連の中で独立した、そしてそういうものを国連の中では独立して、それでございません。今、サハラ砂漠はどんどん進行している。そこで、外務大臣、ひどつ所見をお伺いしたいと思いますし、決意のほどをお伺いしたいと思います。

○國務大臣(河野洋平君) 笠原議員からいろいろ

と御指導をいただいておりますが、私も議員と同じように、将来、地球上のさまざまな問題が我々の前にやってくるけれども、予測できる範囲で我々が大変な問題と認識しなければならないのは人口問題であり、それと同じ問題意識を持たなければならぬのは食糧問題だと思います。

○國務大臣(河野洋平君) を扱う唯一の国際機関でございます。このFAOが設立以来、人類の飢餓に対して最も深刻に、そして最も正面からこの問題に立ち向かって今日ま

でございました。さまざまな情報を集め、統計を取り、提案をし、いろいろと努力をしてこられたFAOの活動に敬意を表したいと思いますが、今一つの主義主張をやつて、最近もその機構を改革しよう、活動の場をもつと広げなきやならぬ声は小さいという感じなきにしもあらずでござります。しかし、FAOで問題意識は非常に深刻に受けとめておられて、最近もその機構を改革しよう、活動の場をもつと広げなきやならぬということからFAOの改革が提案をされているところでございます。

先々月でございますか、FAOの事務局長、デイウフさんという方が日本へ来られました。セネガルの御出身の方でございますが、このディウフさんに私もお目にかかりまして、FAOの改革等についてのお話を伺いました。私は事務局長に、我が国としても大いに改革を支援したいということを申し上げておきました。私は、FAOがこれから国連の場、国際社会の場で大いに発言をされて、活性化をしてほしい、そしてそのFAOの発言がさまざま国際機関に大いに影響を与えてほしいものだというふうに考えておりま

す。

WTOにおきましても、御案内とのおりまず最初に環境と貿易の問題について委員会ができる議論をすることが必要でありますので、そうした場で我々も大いに努力をしたいと思っております。

○笠原潤一君 ありがとうございます。

実は、これから農林水産大臣、通産大臣、大臣、文部大臣それから自治大臣にいろいろとこ

とに農業後継者が夢を持てるような、やっぱり農業高校から、そしてかつては東大にも農学部の実験があつたけれども、これもなくなつてしまつた。そういうものを復活しながら、私はすばらしい農業後継者が出てくるようなそういう教育の制度をつくつてもらいたい、こう思います。

それから通産大臣、もう一つ。実は産業の空洞化の問題が大変でありますから、先般来いろいろと論議がされきました。産業が空洞化をして、日本はWTOの協定は結んだけれども、産業がどうにかなつて中小企業もおかしくなつたというこ

とじやいけませんので、その点、通商産業政策をひとつ思い切つて多角的に展開していただきたい、こう思います。

○國務大臣(村山富市君) 昨年の十二月、ちよう

くお願いしたいし、大臣にはもう一つ、実はかつてはシティーからニューヨークに移り、ニューヨークから東京へ来たこの金融の中心が、今までに証券は香港あるいは金融はシンガポールへと行こうとしていますよ。これは何とか食いとめなきやならぬわけです。それはいろんな問題があるわけです。それについてお伺いしたいと思いましたけれども、時間がありませんのでまた後日、この次の機会にやりますけれども、本当にこれも日本が金融の中心から外れてきますと大変なことになります。ですから、そういう点で言えば非常に心配、懸念がありますので、その点についてお伺いしたいのと、政治も政治ゲームに明け暮れたい、私は連立のことを言うわけじゃないかもしれませんのが、昨年の細川政権のときには余りにもああいうことだけになつておつて、どうも経済の問題とかそういうことを余りにもなおざりにしておつたことが大きなツケになつてゐるんじやないか、私はこう思つております。したがつて、いろんなことについて申し上げたいけれども、時間がありませ

ん。

それから文部大臣、農業後継者の問題。これも実は本当に農業後継者が夢を持てるような、やつぱり農業高校から、そしてかつては東大にも農学部の実験があつたけれども、これもなくなつてしまつた。そういうものを復活しながら、私はすばらしい農業後継者が出てくるようなそういう教育の制度をつくつてもらいたい、こう思います。

○村沢牧君 昨年の今ごろは、ガットのドンケル

調整案をめぐつて政府も国会も、与党も野党も緊迫した情勢であります。あれから一年間、私は党の農林水産部会長として、また連立与党の農業問題責任者の一人といたしまして、ガット後の農業対策に真剣に取り組んできたところであります。

○村沢牧君 昨年の今ごろは、ガットのドンケル

調整案をめぐつて政府も国会も、与党も野党も緊

迫した情勢であります。あれから一年間、私は

お伺いします。

○村沢牧君 昨年の今ごろは、ガットのドンケル

調整案を

ど委員は農政の政務次官をされておりまして、このミニマムアクセスを受け入れについて大変御努力をされ、御苦労、苦悩された姿を今思い起しましたが、同様に社会党も二晩も徹夜をして衆参両院で議論をしながら、最終的にはやはり連立政権に参加しておるという立場や、あるいは経済全体の立場を踏まえた場合にやむを得ないという苦渋な選択をしたことを思い起こします。

それだけに、日本の農業をどうするか、農業がいかに国際的に立ち得て、しかも国内で自給できるようにな食糧の確保、しかも安全な食糧が安定的に国民に供給できるようなそういう農業というものをどうつくっていくかということについては、お互いにやつぱり責任を感じ合って、可能な限り国会沖議を体した立場で今後の農政というのも推し進めていく必要があるというような決意で今日取り組んでおるということについては十分御理解をいただきたいと思います。

だけの問題ではなくて内閣が一体となつて取り組むべき課題である。こういう決意で今後も頑張っていきたいというふうに思つておるところでござります。

○村沢牧君 政府はもとより、与党であれまた野党であれ、國權の最高機關である国会の決議を尊重することは当然のことであります。本院の本會議で三回、また本院は農林水產委員会で五回も沖議をしてゐるんです。しかし、この決議は米の自由化反対をうたつてゐるだけではない。自給力の強化、安全性、再生産の確保、所得の保障など農業の体質強化を政府に求めているんです。

村山内閣が外交の継続性で、WTOで農業言論を決意しなければならなかつたことは、これはやむを得ないといいたしましても、米の部分開放、ミニマムアクセスはやむを得ないとしても、その他の国会決議も尊重して政策の充実を図つていく、そうするべきだと思いますが、改めて決算審

○國務大臣(村富市君) 今、委員からお話をもざいましたように、この国会決議というのは、今糧の自給力の強化、安全性の確保、再生産及び得の確保等について決議がされておりますから、その決議を踏まえてそして可能な限り今後の農政に反映できるようにしていくということは当然ないことだと私は思います。

後、閣議了解事項もござりますし、それから農政所の報告もいただきまして、同時に政府の緊急農業農村対策本部におきましてもその後の大綱を決めて、これからまた予算編成にも入るわけであります。が、具体的に国際競争に勝ち得る、競合で得るそういう農業というものをどうつくっていくか。

同時にまた、農業というのは単に食糧を増産するだけではなくて、先ほど来お話をございましたように、環境問題やら水問題やらあるいは国土の保全問題等々、公益的な役割というものの持続

つておる。伝統的な農業の持つ役割があるわけですから、そういう点も十分考慮して、その趣旨を十分体して、日本農業閣内一体となつて全力を挙げて取り組まつてはいささかも変わらぬ決意で今後も努力をしていきたいと思います。申し上げておきたいと思つたが、指摘され

○村沢牧君 外務大臣に伺いたい。
APECの首脳会議で村山首相は、貿易・投資の自由化を進めていくには農業問題等種々の困難な問題があり、人口・食糧問題等への配慮と調和のとれた形で進めていくことが大切であると、こういう発言をされている。私も賛成するのですが、外務大臣はどのように考えますか。

○国務大臣(河野洋平君) APECの非公式首脳会議におきましては、インドネシアのスハルト大統領のイニシアチブで、APECは自由化に向かって進んでいくこう、こういう御提案がございまし

た。それについて各国はさまざま国内事情等もございましたけれども、村山総理からは、今、議員が御指摘になりましたような問題点をあえて非公式首脳会談で発言をし、主張をなさいました。私ども非公式首脳会談には出席はいたしておりませ
んが、外側においてもこうした御発言に共感する方々もおられたというふうにお見受けをいたしました。

四

これからラボゴール宣言をどういふうに進めていくかについては、その分野あるいはその方法等については今後のことだということになつております。されど、この件は、APECの議長国ともなるわけでございまして、各国の事情もよく打診をしながら、村山総理の御発言の趣旨を体して努力をしていきたいと思っております。

○村沢牧君 WTOの農業合意の内容は、率直に
言つて輸出国に有利であり、輸入国には不利なものがたくさんあるわけです。一般来論議をされておりますように、世界の人口増加の問題だとか糧食問題の不安については何回も指摘されており、大臣からも答弁を受けている。

そこで、外務大臣、WTOに各國の農業の維持発展を可能とするような新たな農産物貿易ルールを作つくることを国際的に我が国は努力すべきだと思うが、その見解を伺いたい。

○國務大臣（河野洋平君） 議員も御案内のとおり、WTO協定はその前文を初め數カ所にわたって非貿易的関心事項についてというくだりがござります。この非貿易的関心事項は、我々は食糧安

全保障を初めとして食糧の問題、環境の問題等あるいはまだほかにもござりますけれども、そうした問題があると認識をいたしております。これらは問題はWTO協定下でも環境と貿易に関する委員会等が設立されることになつております。そうした委員会の中では議論をするということから始めることが適当ではないかというふうに

○村沢牧君 考えております。
そういう議論をすることは当然であるけれども、日本国としては、新たな農産物貿易ルールを国際的につくつていこうと我が国からひとつ提案をしていく、その努力を求めているんですよ。

の結果を踏まえてWTOスタートの日にちを決めるということになつておりますが、そういうこと

になりますれば、今申し上げましたようにまず環境と貿易の委員会というものが開かれます。私は、そうしたさまざまな場面におきまして、今、議員御指摘の趣旨を十分踏まえて努力する決意でございます。

○村沢牧君 ゼひそのことを日本政府はしっかりとください。

それから、ウルグアイ・ラウンドの農業合意関連対策大綱は六年間の当面の対策である。これをもって農業を持続的に発展させるための抜本的な対策と言うにはほど遠いと思います。食糧・農業の国際化が進められて新たな事態を迎えておると、農政審も農業基本法の見直しを指摘しているんです。私は農基法の見直しだけでは不十分だと思う。したがって、新しい基本法をつくるべきだと。

その基本法の趣旨は、基礎的食糧の自給率の向上によって安全な食糧を安定的に供給すること、農林業の持つ国土や環境保全の問題、社会的公益機能の維持発展あるいは地域社会の活性化、これに対する農業・農村の役割を位置づけて農業者の所得や担い手の確保を図る、こうしたことを主要とするこの基本法、我が党は食料・農業・農村基本法を制定することを提案しているんです。

○國務大臣(村山富市君) 今お話しのございまし

た農業基本法の制定につきましては、一般的の政策大綱におきましても「新たな基本法の制定に向けて検討に着手する」ということも言われております。今、委員から御指摘ございましたように、今後の農業生産や農業経営の視点に加えて食糧の安定供給や消費者の視点、あるいはまた食品流通・加工なども含めた食糧という視点の導入、農業・農村の有する多面的な機能の位置づけなど、今、委員からお話しのございましたような視点を踏まえて十分今後検討していく必要があるというふうに考えております。

○國務大臣(大河原太一郎君) 基本的な考え方は

ただいま総理が申し上げたとおりでございますて、新しい基本法の制定のための検討に着手する、そういう姿勢でございますが、取り上げられる項目についても、委員だいまいろいろ具体的な御提案がございましたが、それらは一つの取り上げられるべき項目であるというふうに思つておるところでございます。

○村沢牧君 農林水産大臣、私の提案したような考え方のものに今ある農業基本法を見直すのではなくて新しい基本法をつくっていくんだと、その気持ちはやはりその方向に合致し、また取り込まれるべきものであるというのがただいまの認識でございます。

○國務大臣(大河原太一郎君) お答え申し上げま

い、あるいは正しい仕事だ。これは別件であるかどうかは別として、平成七年度の農林水産予算の概算要求を見ると前年対比〇・一%の増だと。あるいは公共事業重点化枠を含めても三・六%の増にすぎない。ゼロシーリングが開始をされたこともあって、農林水産物の保証価格は昭和五十年初頭の水準になつているんです。

大蔵大臣、何でこんなに農林水産予算が減ったのか。農業が極めて厳しい情勢にあるときに、予算の数値と現状はこういう実態でありますから、農林水産省の概算要求は私は満額認めるべきだと。大蔵大臣が予算の査定権を持つていることは承知しているけれども、農林水産関係にはガットの関連予算があるという理由で従来の予算だとか概算要求を厳しく査定する、絞り込む、そういうようなことがあつてはならないと思うが、どうですか。

○國務大臣(武村正義君) お答え申し上げま

す。そこで、政府の対策本部としてもなぜこういう対策を講じたのか、その事業費の内容はどうだと、もつと国民の前に明らかにして農民の不安を取り除くとともに国民の理解を得る政策を講ずるべきだと思うが、官房長官、いかがですか。

○國務大臣(五十嵐広三君) 今回の対策は、ウルグアイ・ラウンド農業合意の実施など新しい国際環境に対応いたしまして、力強い農業構造や農業経営の実現、それから住みやすく活力に満ちた農村地域の建設を期するという見地に立つて、これから六年間で必要な対策をむしろ集中的、重点的に取りまとめたものでございまして、決してばらまきであるというようなことは考えていない次第であります。むしろ国際化の中で大変な生産者の御努力をいたぎながら、あわせてこのようないくこと、こういう意欲に満ちた内容であるといふふうに思つておられます。

○國務大臣(武村正義君) 御指摘のように、このよ

うな施設の具現化、目標の実現のためには、農業者はもとよりあります。財政環境全體が尋常ならざる事態を迎えておりますことはぜひ御理解を賜りたいし、そういう中で農林予算も精査させていただきます。農林予算をいたずらに削つて、概算要求の予算を削つて、その予算を新しい事業に振り向けるという考えは決して持つておりませんので、そこはよろしく御了解いただ

きたいと思います。

これは、政府の統一見解にもありますように、

また我が党と政府との話し合いにありますよう

に、從来の農林水産予算に支障を來すものではな

い、もうそれは族議員の指導で予算編成が進んだと、あんなことをマスコミは報道している。どんでもないことだと思うんですね。連立与党は、我が国の農業の体質強化を緊急に図るため、長い時間かかる熱心に検討して各種の施策を政府に要求して、その積み上げによつてウルグアイ・ラウンドの関連対策大綱並びに予算を政府も認めたということなんです。ところが、この内容についてこういうことが言われることについては私は極めて遺憾だと思う。

○國務大臣(大河原太一郎君) 大蔵大臣に伺いたい。

大綱に盛られた事業の内容と予算は從来の予算

と異なるものだ。つまり既存の事業を衣がえした

うか、総理にまず伺わせていただきます。

○國務大臣(村山富市君) 今、委員からお話をございました貿易と環境に関する委員会は、ウルグアイ・ラウンドにおいては正式な交渉対象ではなかったのであります。各國から貿易と環境に対する強い関心が示されたことを受けまして、WTOの一般理事会の第一回会合において設立されることになるものでございます。

我が国といたしましては、貿易と環境の問題は非常に重要であると認識しております。貿易政策の目標と環境政策の目標が相互に調和のとれた形で実現されるよう、これからも委員会の中で積極的に取り組んでいきたいというふうに考えております。

○堂本暁子君 大変積極的にいう御答弁です。ちなみに、先般開かれましたインドネシアにおけるAPECの会合におきましても、日本政府の方から、経済成長と環境とエネルギー、言うなれば三Eというものが調和のとれた形で進められていく必要があるという問題提起もいたしたところでありまして、委員お話しのございましたように、環境問題、健康問題等は重要な問題としてこれからも積極的に参加をし、提言をしていきたいというふうに考えております。

○堂本暁子君 大変積極的にいう御答弁です。ではどういうふうに具体的に積極的にかかわるかという問題になりますが、環境基準は南北の格差が大変にございます。エコダーピングを招きかねない輸入国の側で関税を使った措置をとることもあり得るのではないか、そういうインセンティブを使えるのではないか。あるいは、熱帯林などの一次産品の貿易について、先進国との間で持続可能でない方法で生産されたものについては輸入を慎むといったような紳士協定を結ぶことも、途上国あるいは地球環境を保全することになるのではないかと思いますが、その際のインセンティブとして関税措置を使えるかどうか、大蔵大臣に御質問申し上げます。

○國務大臣(武村正義君) 今、総理が申し上げました貿易と環境に関する委員会に大蔵省としても

積極的に参画をしてまいります。地球環境保全といいう立場もしつかり踏まえて、関税を含めた貿易措置がどのような役割を果たし得るのか、今、委員御指摘の御趣旨も踏まえながら今後努力をさせていただきたいというふうに思います。

○堂本暁子君 外務大臣に伺います。

例えば、紳士協定あるいは新しい条約化ということも必要になってくるかもしれません。その点で外務省の対応について伺いたいとうございます。

○國務大臣(河野洋平君) 環境問題の重要性とい

うものを十分考えて取り組みたいと思っておりまして、環境問題が、先ほど総理御答弁になりましたように、非常に重要な大事だと認識は、残念ながら今回のWTO協定に具体的に書かれている部分は少のうございますけれども、貿易と環境の問題はこれからやろうということでございます。前向きに努力したいと思います。

○堂本暁子君 地球サミットとウルグアイ・ラウンド、両方担当された赤尾大使も、これからグリーンラウンドが本当に大事だとジユネーブでおっしゃつていらっしゃいました。そして、環境庁長官、環境庁としてはいかがでいらっしゃいますか。

○國務大臣(宮下創平君) お答え申し上げます。今、総理大臣並びに大蔵大臣等からも御答弁あつたように、環境と貿易の問題はこれから大きな国際的な課題であろうかと思つております。

先生御承知のように、リオで、アジェンダ21で私は非常に画期的なことだと存じますので、このWTOの中の委員会を通じて、環境庁としてもこの問題への取り組みにイニシアチブを發揮するようひつとも努めたい。今、省内に勉強会もつくつたります。渡り鳥は、日本でもし宮島沼から追い出されたらもう渡れなくなります。そういうことに對してきちっと農業を補償し、そして国際的な条約を守る、日本もそういうことをすべきだと思う。もう御答弁いたく時間はございませんので、これは總理を初め各大臣、特に農水省、微々たるお金ですが、ただ姿勢の問題でござります。公共事業だけでは足りないということは私はある今まで先輩方の質問で思つておりますので、本当に農村をどう活性化するかということを新しい理念でお考えいただきたい。篤とお願いをして、安全基準の方に反映などその実質的な参加の確保に努めるこ

も、だからといって私は、たくさんこの委員会で出ていたように、日本の国土が疲弊し、そして農業が疲弊していくことはやはりあってはならないというふうに思います。

大変小さな例を出させていただくわけですが、先日、宮城県の伊豆沼へ参りましたら、二万羽のガシガシが一気に飛び立つわけですね。こんなことが十年前、二十年前にあつたわけではございません。ツルでもガシでも日本じゅうに来たからこそ、さおになり、かぎになりというような言葉も

残っているわけですから、今では田んぼを次々と埋め立て、そして休耕になるためにガシがもういるところがなくなってしまったというわけで、最後の飛び立つ場所は北海道の美唄市の官島沼というところですが、もうそこから行くところがなくなってしまったわけです。ですから、三万五千羽行く。これでは、地元では今度は麦を食べられて被害が出てる。ところが、オランダですかとかフランスとかデンマークは、こういった国際上の条約、ラムサール条約もござります、ワシントン条約もござります、そういうものと、それからやはり農業の振興ということを大事にしているその証拠だと思うんですけれども、ちゃんと国が補償しているんですね。

渡り鳥は、日本でもし宮島沼から追い出されたらもう渡れなくなります。そういうことに對してきちっと農業を補償し、そして国際的な条約を守る、日本もそういうことをすべきだと思う。もう御答弁いたく時間はございませんので、これは總理を初め各大臣、特に農水省、微々たるお金ですが、ただ姿勢の問題でござります。公共事業だけでは足りないということは私はある今まで先輩方の質問で思つておりますので、本当に農村をどう活性化するかということを新しい理念でお考えいただきたい。篤とお願いをして、安全基準の方に反映などその実質的な参加の確保に努めるこ

と、それから次に国際基準の改善向上に努めつゝ我が国の中の基準がそれを下回る場合は向上に努めるとともに、国内基準を審議する食品衛生調査会などの委員は消費者、事業者等の意見が反映されるよう任命し、透明性、公平性を確保すること、以上二点、ぜひ総理に確認させていただきとうございます。よろしくお願ひします。

○國務大臣(村山富市君) 今、委員お話しございましたように、食品の安全に関する国際基準の策定過程において、情報の提供に努めることはもとよりあります。関係の消費者、事業者等の意見が十分反映されるよう努めてまいりたいと考えています。同時に、我が国の中の基準が国際基準を下回るような場合には、実態を踏まえて科学的根拠に基づいて適切な措置をとることは当然でございます。

同時に、今お話のございましたように、食品衛生調査会の委員の任命等につきましては、やっぱり透明性、公平性といったようなものを確保することが何よりも大事だというふうに考えておりました。同時に、我が国の中の基準が国際基準を下回るような場合には、実態を踏まえて科学的根拠に基づいて適切な措置をとることは当然でございます。

○堂本暁子君 終わります。ありがとうございます。渡り鳥は、日本でもし宮島沼から追い出されたらもう渡れなくなります。そういうことに對してきちっと農業を補償し、そして国際的な条約を守る、日本もそういうことをすべきだと思う。もう御答弁いたく時間はございませんので、これは總理を初め各大臣、特に農水省、微々たるお金ですが、ただ姿勢の問題でござります。公共事業だけでは足りないということは私はある今まで先輩方の質問で思つておりますので、本当に農村をどう活性化するかということを新しい理念でお考えいただきたい。篤とお願いをして、安全基準の方に反映などその実質的な参加の確保に努めるこ

と、それが次に国際基準の改善向上に努めつゝ我が国の中の基準がそれを下回る場合は向上に努めるとともに、国内基準を審議する食品衛生調査会などの委員は消費者、事業者等の意見が反映されるよう任命し、透明性、公平性を確保すること、以上二点、ぜひ総理に確認させていただきとうございます。よろしくお願ひします。

○都築謙君 おはようございます。各大臣の皆様には本当に連日御苦労さまでございます。いよいよ最後のWTO特別委員会におきます質疑の場となりました。

今回のWTO協定でござりますけれども、自由、無差別、多角的な貿易体制を築き上げていくことで、しかも物だけでなくサービス分野とかあるいは知的所有権、こういったものも含めてそういう自由な貿易体制を築き上げるということが大変意義のあることだと、こういうふうに思つております。またもう一つ、今回のWTOの設立につきまして非常に意義があると思つて、総理を中心として積極的に取り組んでください、環境と貿易の問題を研究中でございます。

たんではないかと。ここに至るまでに関係者、交渉担当者の皆さんのが本当に御努力がたくさんありますことだと、こういうふうに思うわけでございま

〔委員長退席、理事尾原敬義君着席〕

と申しますのも、日本の場合、明治の開国以来諸外国から、歐米列強でございますが、不平等条約を押しつけられて随分難波をした記憶があるわけございまして、最近でもいろんな分野で随分苦労させられる。

国内対策の費用の関係でござります。
これにつきましては、この間の最初の総括質疑
でもお聞きしまして、その中で総理からもあるい
は通産大臣、大蔵大臣からもいろいろお話をござ
いました。例えば、この六年間で六兆百億円ある
いは自治省の関係で一兆二千億円上積みして七兆
二千百億円と、こういうふうなお話が六年間の必
要な対策ということで講じられる、こういうことと
でござりますけれども、それで果たして日本の農
業とか農村といつたものはどういうふうに変化を
していくのか。

ノルティンク競技 こういったものでも日本のシヤンプの技術が大変すぐれたから、今度は距離の方を延ばして日本が余り勝てないようにならぬかと、こんな動きもあつたり、若い人の間で人気のあるF1でござりますけれども、こういったものもいわゆる電子噴射装置みたいなものを日本の中、今回WTOについては非常に大きなかつたものもいわゆる電子噴射装置みたいなものをどんどん開発して強くなつていくこと、そういうものの規則をえて日本企業が勝てないようにしてしまうとか、そういう状況がある中で、今回WTOについては非常に大きな役割を世界の中で果たしてきた、そして世界の国々の多様性を反映させるような形で大きな貢献をしてきたことに対して、政府当局の皆様方の御努力に本当に敬意を表するわけでございます。
ただ今回、この協定がいよいよ実施されるとということに当たりまして、評価しているだけではなくて、今後国内の必要な対策をどう講じていくの

六年たつた状況で、果たして例え七年後から
はミニマムアクセスについて、これを関税化する
ことになるのか、それとも実は追加のミニマムア
クセスの譲許をしなければならないことになるの
か。そこら辺については本会議でもお聞きしたと
ころ、今後慎重に検討したい、こういうふうなお
話だったと思うわけですが、それでも、そう
いったところを見越した予算として、日本の農業
を強化するというふうな形になっているのかどうか。
そこら辺についての御見解をまず農水大臣に
お伺いしたいと思います。

○國務大臣(大河原太一郎君) しばしば申し上げ
ておりますように、このたびの国内対策は、農業
協定の受け入れに伴う影響を最小限度に食いと
め、さらに二十一世紀に向かつて農業農村の自立
と持続的成長を確保するという観点からの対策で
ございます。

別な言い方をいたしますれば、しぐかりした相手によつて農業生産が営まれる産業としての農業の確立、あるいはそのような体制のもとにおける食糧の安定供給、また消費者の視点におきましては、やはりその対策以降においても発現するものか、特に地域としての中山間地帯等における地域の活性化と国土の均衡ある発展というような姿を想定いたしまして、その実現のための対策を講じようとするものでございます。したがいまして、対策は六年でございますが、その効果等については、やはりその対策以降においても発現するもの

○都築響君 ありがとうございます。

さ
ま
し
た

4

100

自然環境
例題

環境保存の
えばダメ

云の代替部

効果があ
るとか

るとか、いろい

あるい
んな効果

が は

○都築謙君 ありがとうございます。
それでは、そういう予算として講じておるわけ
でござりますけれども、実は国民の皆さんに對する
お説明が不十分ではないかというふうなことをお
さへするわけでございます。最近の新聞の論調等でも
予算をばらまく族議員は納稅者の敵だというふう
な形でやつているわけでございまして、幸い私は
まだ族議員になつておりますので、なれないとい
ころもあるかもしませんけれども、なるつもあり
もない、こういうふうに考えておるわけでござい
ます。ただ、本当にそのところをどういうふう
に国民の皆さんの理解を得ていくのか。
例えは、ガットの事務局の試算で、今後世界の
所得を二〇〇五年までに年間で二千三百五十億ドル
ル引き上げると、こういう数字があつたと思いま
す。ところが、先月、新しく出された数字だと、
それは五千百億ドルにはね上がつてゐるわけでござ
ります。五千百億ドルというと物すごい数だな
と思いますが、今のレートでいつたら五十一兆円
です。
それでは、日本ではどれぐらいの効果があるか
ということになるわけですが、これは通産大臣が
お答えになりましたけれども「二百六十七億ドル」。
そうすると二・六七兆ということでござります。
日本の今の国民所得が平成四年で約三百七十兆
円ございますから、今後十年間でどれだけ伸びるか
わかりませんけれども、それからいつたらどうう
しよう。〇・五%ぐらいい国民所得を押し上げる効
果があると期待されることになるわけですが、そ
れに対して六年間で六兆円もつぎ込まなきやな
ないのかと、こういう議論もある。むしろ、そわ
よりも既存の農業予算をもつと洗い直せと、
いう諭説になつておるわけでござりますけれども、
もう、そういった点についてどういうふうにお考
えになるのか。

い。例えばダムの代替効果があるとか、いろんな効果があるわけでございます。例えば民間の試算ですと、これが二兆円とか十一兆円とか随分ばらつきがあるようでござりますけれども、そういうたびに効果があるのだよということをもつと強く訴える必要があるんではないか。

あるいはもう一つ逆の、逆のというわけでもございませんけれども、例えばこのWTOなかりせば一体どうなつてはいたかというふうな議論もあるわけでございまして、単に所得を、わずか〇・五%国民所得を押し上げるというだけではなくて、それがなかつたら国民所得がもつと大きく減じてしまうんではないか。

だから、こういうことについて、日本独自に今回の協定実施に伴う経済効果というのを積算してこなかつたのはおかしいんではないか、こう思うわけでございますけれども、そういうものについて、これは大蔵大臣の御見解をお伺いできますでしょうか。

○國務大臣(武村正義君) なぜそういう計算をしなかつたのかということについては私どもの所管ではありませんが、ガット事務局にしましてもいろいろな仮定の上で粗っぽく計算しているというふうに私は見ておりまして、容易な作業ではあります。今おつしやった二千億、五千億ドルの話も、そういう意味ではどこまで信頼に足り得るのか、問題がいろいろあります感じもいたします。

ウルグアイ・ラウンド全体については、いずれにしましてもこれは今後の日本経済にとって明るい話という受けとめ方で私は間違つてないと思います。しかし、農業分野についてはこれは大変厳しい話である。

したがつて、この厳しさをどう緩和していくのか。その基本には、どんな時代になろうとどういう状況になろうと日本の農業はしっかりと守っていくといふこの柱を置く限り、この厳しい状況をどう乗り越えて新しい展望、と申し上げているのは、先ほどおつしやったように、そういう状況の

第二十九部

中でも農業に希望を持つ、サラリーマンよりは農業をやる方がいいんだと、若い担い手が生まれてくるような農業をどう興していくかと、このことだと思います。その第一歩というか、このこの六年間を基本にしてとらえたものが六兆百億円であるというふうに私どもは認識をいたしております。

○都築謙君

ありがとうございました。

それで、今、大蔵大臣が言われたことでございます。魅力ある農業ということでございます。

いよいよ農業対策をこれから本当に真剣に政府において実施していく必要があるわけですが、さすがに、新しい時代に向けた農業づくりについて、先ほど農水大臣おっしゃられました、今回のウルグアイ・ラウンド農業合意関連対策ということでいろいろ対策が講じられることがあるわけですが、やはり私が本当に農業関係者などのお話を聞いてみると、やはり人並みの生活ができるようにならないととてもいいかないんだと、こんなお話をございます。それについてのしがらみがいろいろあるようですが、仕入れ面で抑えられているそれから販売面も抑えられているような話があるとか。だから、その中で生産者が何をするかというと、やはり生産技術の向上しかない。

この間、十一月二十三日、勤労感謝の日に私も明治神宮会館の方に優秀農業関係表彰者の表彰式に参列させていただきまして、本当に皆さんに尽力されてすばらしい技術を競つておられるというふうに改めて感銘を覚えた次第でございますけれども、WTO関係の農業合意が実施されることに伴いまして本当に今回の対策で魅力ある農業づくりをつくっていくことができるのかどうか、そこ辺について農水大臣の御決意を伺いたいと思います。

○国務大臣(大河原太一郎君) 簡潔にお答え申し上げますと、今回の対策の主眼はやはりしっかりと担当手、それによる農業生産なりまた地域の

農業構造ができる、それがやはり魅力ある農業の基本だと思います。

それにつきましては、生涯所得が地域の他産業従事者と匹敵する、あるいは労働時間、これが大

体千八百時間から二千時間でございますが、現時点のあれではそうなりますが、そういうような労働時間においても他産業従事者と匹敵するという

ような主要なメルクマールにおきまして、農業経営に従事する意欲が燃えるというような経営をつくりましてやっていきたい。それを目指しての対策が今回の対策でございます。

○都築謙君

それから、実は食糧需給の問題でございますが、きのうの星川委員の話にもございましたように、先進工業国は大体もう自給率、米国

については一〇〇%を超えるような状況なのに對

して日本の場合には二九%、こんな状況になつて

いる。ただ、米についてはきちっと自給できるよ

うな状況になつていています。

ただ、今後、日本だけではなくて、世界の食糧

事情がどうなつていて、世界の食糧

人口は途上国を中心になんで増大を見つけてい

る。ところが一方で、これは試算でございましょ

す。けれども、焼き畑式農業とかあるいは熱帯雨林

の崩壊とか、こういうふうな形で荒土になるよ

うなそういう部分が、耕地面積といううが毎年六百

万ヘクタールぐらいずつ表土が喪失している、流

れていく。こんなような状況もあるわけでござい

ます。そして、こういう状況を考えていくと、中長期的

には世界の食糧需給というのは非常に深刻な状況

になつていくのではないかというふうに思うわ

けでございます。

そういう中で、果たして日本の農業がどうい

うふうな形で役割を果たしていくことができる

か。それと同時に、農業技術協力ということをひ

つと十分お考えいただく必要もあるのかなど、こ

う思ひます。これだけ日本の優秀な

農業技術、こういったものを途上国の飢餓問題あ

るいは砂漠化問題、こういったところに対しても

いに貢献をしていく役割というのがあるのではないか

ます。

○国務大臣(大河原太一郎君) 中山間地域は現在

でも過疎その他非常に停滞しておるわけでござい

ます。

(理事樋原敬義君退席、委員長着席)

この地域についての農林業を初めいろいろな関係

において、特にウルグアイ・ラウンドの農業協定

の受け入れに伴う影響が厳しいということで、一

ます。

いかと、こう思ひますけれども、農水大臣のお考えを聞かせてください。

○国務大臣(大河原太一郎君) お答え申し上げま

す。

前段については、世界の食糧需給問題、これは

中長期に見ると極めて不安定な状況になるだろう

と。もちろん、いろいろな関係機関の見方によつ

てもいろいろな意見が出ます。非常に深刻だとい

うのと、まあ不安定とか、不安定懸念があるとか、

いろいろな結びがそれぞれの計量的方法に基づい

てお話をございますけれども、とにかく今お話し

のようないふうな急増、これは事実でございまし

て、供給力の減退、制約、これも事実でございま

すから、それを前提としたものを考えなくてはな

らないというわけでございます。

したがつて、我が国においては、今回の対策に

も盛られておりませんけれども、優良な農地を整備

するとか、あるいは水を確保するとか、あるいは

高い技術を確保するとか、しつかりした狙い手で

担つてもらうとか、それぞの施策を通じまして

食糧供給力の強化をいたすという点が最大の課題

だと思いますし、さらにお説のように開発途上国

等における自給力の強化、国内資源を最大限に活

用して自國で食糧を貪る体制のために我が国のす

ぐれた技術力を行うべきであると、現に、技術

協力は農林水産関係でも行つておりますけれども、本

も、さらにそういう努力を強化すべきであるとい

う点については、御意見を同じくするものでござ

ります。

また建設大臣には、特にこういった地域がやは

り陸の孤島のような形で切り離されていくことが

ますますそういった地域の過疎化を進めていくよ

うな形になるわけござりますから、そういう

地域へのアクセスの問題をどういうふうにおとら

えになるのか、そこら辺のところのお考え、そし

て決意をお聞かせいただきたい、このように思い

ます。

○国務大臣(大河原太一郎君) 中山間地域は現在

でも過疎その他非常に停滞しておるわけでござい

ます。

この地域についての農林業を初めいろいろな関係

において、特にウルグアイ・ラウンドの農業協定

の受け入れに伴う影響が厳しいということで、一

ます。

（理事樋原敬義君退席、委員長着席）

この地域についての農林業を初めいろいろな関係

において、特にウルグアイ・ラウンドの農業協定

の受け入れに伴う影響が厳しいということで、一

りました農山漁村対策を充実いたしまして、これにさらに積極的に活力を与えていこうという考え方方に立つて進めておるわけでござります。

本年度も、現行の中山間地対策といたしましては地方財政制度におきまして三千九百億を組んでおるわけでございまして、今後はこれに先ほど申し上げました六年間の一兆二千億を組み合わせまして、そのうちのハード事業につきましてはあくまで市町村の自主性、自立性を基本といたしましてやつてまいりたいと存じておるところでござい

実情でござりますので、御了承いただきたいと申
います。

○都築謙君 ありがとうございました。

それで、いよいよ今後の対応の方向に移つてい
きたいと思いますが、質問の順番をちょっと変え
まして、まず前提となる今回のWTO協定とそれ
からアメリカの通商法三〇一条の関係をもう一度
やらせていただきたい、こういうふうに思つてお
ります。

この間の外務大臣の御答弁で、アメリカの通商

をしたいということと、それから今後のアメリカについて、それはやはりガットの自由貿易の精神に反するものだというふうなことであれば、今後にアメリカに対してもう一つふうな働きかけを行つていかれるつもりなのか、その点についての御見解を伺いたい。こういうふうに思います。

○國務大臣(河野洋平君)　しばしばのお尋ねでござりますので、少し整理してお答えを申し上げておきたいと思います。

今、議員からお尋ねのWTO協定十六条の四

の十六条四項との関係では明らかにおかしいのではないか、こういうふうに思うわけでござります。むしろ、そういうふうな協定の十六条四項を考えるのであれば、そして外務大臣が言われたようなことであれば、WTO加盟国への適用は除いてとか、あるいはWTO協定の紛争解決手続に従った上で発動しますよとか、そういう制限規定をつけ加えて修正を行つた上で三〇一条が残るということであればこれは理解できるわけでございますけれども、今のままの十六条四項では何かおかしいような気がいたします。

そして、外務大臣が大変信頼を申し上げておられる連邦判事五人による監視委員会でございますが、そういう監視委員会ができるのだったら、最初の仕事としてこの三〇一条がおかしいのじやなかいかというのを諮つてもらつたらどうかと、こういうふうな気がするわけでござりますけれども、その辺についての外務大臣の見解を改めてお伺い

そこで、同協定の対象となる事項について、WTOの紛争解決手続を経ることなく一方的措置をとることは、これはWTO協定で禁止されております。また、一般アメリカ議会で承認されたアメリカのウルグアイ・ラウンド合意実施法案には、三〇一条手続のもとにおいてもWTO協定の対象事項についてはWTOの紛争解決手続に従うことが定められています。今回の実施法案についてはそういうことになつております。

したがいまして、三〇一条の存在自体が、これは繰り返しになりますが、WTO協定に存在自体が違反するということにはならないと思いますが、アメリカがWTO協定の対象となる事項について、三〇一条などに基づいてWTOの紛争解決手続を経ることなく相手国の利益を侵害するような一方的措置をとる場合にはWTO協定違反となる。しかし、これは考えてみれば、こういうことをやればそれはもうアメリカの法案自体にも触れ

○都議譲君 ありがとうございます。

それで、いよいよ今後の対応の方向に移っていくべきだと思いますが、質問の順番をちょっと変えてくださいと、まず前提となる今回のWTO協定とそれからアメリカの通商法三〇一条の関係をもう一度やさせていただきたい、こういうふうに思つております。

この間の外務大臣の御答弁で、アメリカの通商法三〇一条なり、今回のウルグアイ・ラウンド実施法の関係について、いやそれはWTO加盟国以外の国に対して三〇一条というのは有効だといふような議論がございましたし、あるいはWTO紛争解決手続に乗った上で通商法の三〇一条が登動される可能性がある、こういうふうなお話を聞くか、あるいは基準額に達していないからそれは丈夫だとか、こんな御議論があつたんだろうと思います。

ただ、今のままの三〇一条がそのまま残るといふよりはここにない、そんちはWTOの協定

をしたい、ということと、それから今後のアメリカについて、それはやはりガットの自由貿易の精神に反するものだというふうなことであれば、今後アメリカに対してもう一つ働きかけを行つていかれるつもりなのか、その点についての御見解を伺いたい、こういうふうに思います。

○國務大臣(河野洋平君) しばしばのお尋ねでござりますので、少し整理してお答えを申し上げておきたいと思います。

今、議員からお尋ねのWTO協定十六条の四項、すなわち「加盟国は、自国の法令及び行政上の手続を附屬書の協定に定める義務に適合したものとするこれを確保する。」と、こう十六条四項で定めているわけでございます。

そこで、WTO協定において同協定の対象となる事項について、これは今、議員お話しになりましたように、我々が考えておかなければなりませんことは、WTO協定に加盟していない国に対して対応する、それからWTO協定の対象とならない事項というものがあるということも頭に入れておかなればならぬ、と思います。

でしまうということにきつとなると思いますの

そこで、そういう状況であつたら我が国はどうするか。我が国はそうしたことについてアメリカに対しても何かアピールすべきではないか、これが議員の御趣旨だらうと思います。我が国としては、WTO協定が今申し上げましたような一方的措置を禁止しているということにかんがみれば、そうした措置をあたかも想定しているような三〇一条というものは、明らかにWTO協定の精神に照らして問題がある、こういうことは言えると思えにくい、こう考えてよろしいかと思います。

したがいまして、私どももいたしましては、これまででもアメリカに対してこうした精神に照らしておかしいということはしばしば既に言つてきてゐるところでございまして、今後もそうした立場を明らかにし続けてまいりたい、こう思つております。

例えば、今の日本の置かれている状況あるいは日本人の今までの活動の実績、こういったものを考えておきますと、国際機関で活躍するというのではなくなかなか難しい。明石国連事務次長のような方がいらっしゃいますけれども、本当に言葉の問題はいろいろありますけれども、とかあるのは大変厳しい人間関係とか、そういう中で生き延びていく。

さらに、以前だつたら、例えば一ドル三百六十円というふうな時代であれば処遇条件は大変向うの方がいいということで、それに引かれて行く方もいました、やりがいがある仕事だということをございますけれども。ただ、今の日本のこれだ

ですから、例えば現在の国連における分担比率からいたら日本人の割合はどれくらいにならなければいけないのか。そういった状況を踏まえますと、もつと日本人をふやす方法として、例えば企業とかあるいは官庁にも優秀な人材がいるわけですが、ざいますから、そういった者を三年とか五年のサイクルで出していくことでも、それぞれの国の立場に立つて活動することはできないにしても、多様性のある国際機関でございますから、もつと日本の国際的な役割をそういった中で果たしていくことができるし、コミュニケーションも非常に疎通がよくなるわけでございますから、そういう観点から民間企業とか官庁の出向制度の活用とか、こういったものをお考えにならないのか。そちら辺について外務大臣の御見解を聞きたいと困ります。

○國務大臣（河野洋平君） 今の議員の御提案は私

けの円高が進んでる状況の中では、労働時間の問題は別といたしまして、日本の方のがかなり恵まれているような状況になるわけです。しかも、雇用関係もかなり安定をしている。国際機関だと、どうしても嘱託とか非常勤の雇いとか有期の契約、そういったものを繰り返し繰り返してようやくパートな職員になっていくというような状況の中で、日本人というのはやはり安定性を志向するわけでございます。

それから、もちろん職業のあり方も、向こうはやはり就職ということで、自分がこういう専門家としてエコノミストとしてやっていくんだと、こういうような形で職業を選ぶ。それについては、ヨーロッパの企業で働くがアメリカの官庁で働く、これが国際機関で働くが、これは全く全然無差別なわけでございます。ところが、日本の場合はなかなかそういう事情はないだろう。こういうふうなのがあるわけでございますから、なかなか日本人の職員をふやすというのは難しい状況があるんだろうと思うわけです。

○都築議君 ありがとうございました。
いよいよもう時間がなくなりましたので、最後
の質問でございます。
先ほど私は、族議員になるつもりはない、こ
ういうふうに申し上げてござります、どなたがや
じを飛ばされたのかわかりませんけれども。特定
の団体とか特定の利益を誘導するような今までの
既成の政党というのとは違つて、いよいよ二日後
に新進党が結成されることになるわけでございま
すけれども、より広い視野に立つて国民の利益の
ために、國のために我々は活動していくということ
とでございまして、そういう観点から、農業問
題についても族議員の立場ではなくて農業の重要
性というのを訴えてきたつもりでござります。
ただ、もう一つの視点として考えられますのは、
実はやはり人づくりの問題、雇用の問題とい
うのが非常に重要な問題でございます。人づくり
なくして国づくりなしというのは鳩山前労働大臣
が言われた名言でござりますけれども、現実に今

考えなければならぬと思ひます。
一言だけ申し上げますれば、もう議員十分御承
知のとおり今度のWTOの事務局に我が方として
も人を入れたいというふうに実は思つております
が、これは御案内のとおりガットからWTOに事
務局の人間はほとんど引き継がれていくであろう
と。今、ガットの事務局に四百五十人いるようで
ござりますが、その中でいわゆる専門職と言われ
る人は百七十名前後、今回新たに採用するとして
も恐らく二十名程度ではないかと言われております
して、そこに五百名以上の希望者が現在いる。つ
まり、アメリカだけでも数百人の希望者がいるら
しいというふうにも言われておりますて、その二
十名の枠の中に入るということもまず難しい。そ
れから、希望者を国内で見つけることもなかなか
そう簡単なことではないという状況でございま
す。

今、議員御提案のよう、民間あるいはその他
地方団体等の出向なども視野に入れましてその点
考えたいと思つております。

○国務大臣(村山富市君) WTOがこれから日本経済全体にいろんな意味でプラスがあるということは、これまでの議論の中で十分皆さん方にも御認識をいただいていると思うんですが、ただ農業に対する厳しい環境がつくられていくということも当然これはあり得るわけですから、その厳しい環境の中で日本の農業をどう守っていくか、あるいは国民食糧をどう確保していくかということも重要でございますし、とりわけ中小企業につきましては、円高の問題やあるいは投資の問題等々も含めて空洞化が懸念される。

そこで、どうしてこの中小企業の育成を図りながら空洞化を防いで雇用の新しい拡大を図っていくかというようなことも関連してこれから的重要な課題になつてくることは当然であります、その中で、今お話をございましたように、人的な資源というものをどういうふうに確保して教育水準を高めて、日本が世界の中でハイレベルの技術指導ができるような体制をつくっていくかということ

起こりつつあるのは何かというと、農業をつぶして商工業化を進める、そして今、商工業が空洞化して国が滅びつつあるのではないか。というのは、日本のほとんど唯一の資源と言えるのは優秀な人材でございます。極めて勤勉意欲の高い、そして教育水準の高い、そういった人的資源が日本として財産でございます。

だから、そういうものが産業が空洞化する上で全く浪費されてしまうということになりかねないわけでございまして、今回のWTO協定が完全実施されていよいよ劇的な変化がもし起るというふうなことになれば、本当に農業をつぶしてしまつて商工業化を図つて、商工業をまた空洞化させて国が滅びていくというふうなことになりかねない、こういうふうなことを考えるわけでございます。

ぜひそういうことのないように各般の対策をしつかり講じていただくということで、総理の御決意を最後にお伺いして、私の質問を終わりたいと思います。

とも極めて重要な課題であるということも、眞剣な受けとめをしながらこれから取り組んでいきたいという決意には変わりございませんということを申し上げておきたいと思います。

○都築譲君 御答弁のなかつた大臣には大変失礼申し上げました。どうもありがとうございました。

○委員長(田中部理君)　この際、委員の異動について御報告いたします。

○刈田貞子君 公明党の刈田でございます。

なんですか、何ですかと。できるだけ日本語を使つて世界貿易機関だ、こういうふうに言つてみても、世界貿易機関というのは一体何をするところですか、こういうことにならうかと思うんですね。しかし、この委員会の審議を通じてできるだけ皆さん方に御理解もいただくと、いうことも大事なことでござります。

ども、我が国では法律に基づいて毎年農林水産白書を出しておりますけれども、その第一号が昭和三十二年に出たんですね。その昭和三十二年の農林白書を読みますと、そこでは日本農業の五つの赤信号ということを挙げております。そして、その五つの赤信号とは何かと申しますと、農業所得の低さ、国内食糧自給の低さ、国際競争力の低さ、兼業化の進行、そして農業就業者の減少、これを五つの赤信号とくべつて農林白書の第一号で論じておるわけでございます。私はこの要素を見て、今日に類似しているというふうに思いました。

考えてみますと、この三十二年以降、我が国では農業に対して多大のいわゆる投資をしてきたわけですが、それとも、しかしながらこれはやっぱり日本の農業が抱えている基本的な課題なん

先ほども議論がございましたように、人口と食糧供給の深刻な状況が想定されておる。こういうことも含めて私は、この日本の農業がどうあるべきか、国民の安定的な食糧の供給がどうすれば確保されるかといったような問題については大きな課題であるということも前提にして今回の農業対策といふものが講じられておるわけでありますから、これを内閣一体となつて推し進めていくことによつて、何とかそうした問題点を克服して、そして持続的に継続的に発展できるような農業基盤といふものをしっかりとつくりなさやならぬという決意を取り組んでおるということについては御理解を賜りたいというふうに思います。

先日、この委員会である方の御発言がありまして。記者の方がWTIというのは何と聞かれた。こういう発言があつたんですけども、マスクの方がWTIというのは何ということですか、私どものような主婦はもつとこれは何なんだろうということがあるだらうと思います。先ほど官僚的な長官も、こういうものについてもつと国民的なPRをしていくということをおおしゃっておられましたので、このことはぜひよろしくお願ひしたいと思います。

あわせてそのときに、このWTOを受け入れることによってさまざまな影響を受けるところの人たち、つまり大きな影響を受ける農業関係はもちらんですけれども、中小企業とかあるいは食品安全

あわせてそのときに、このWTOを受け入れることによってさまざまな影響を受けるところの人たち、つまり大きな影響を受ける農業関係はもちろんでけれども、中小企業とかあるいは食品安全部門の確保の問題とか、こういうものがこの委員会を通じてずっとと明らかになつてきておりますので、こうした対応、あるいはどんな形で今後変更していくのかということ、対応しながら親切に見ていくのかというような事柄についても親切に私は国民に知らしめていく必要があると思いますけれども、總理はいかがでしようか。

○國務大臣(村山富市君) 今もお話を申し上げましたけれども、また委員から御指摘もございましたように、WTOというのは一体どういうことな

御理解をいただくことは極めて大事なことだといふうに受けとめております。
○刈田貞子君 ゼひ御努力いただきたいと思います。
それから皆さんお触れになりましたけれども、
六兆百億の問題についてちょっと申してみたいといふうに思うんです。

御理解をいただくことは極めて大事なことだとうふうに受けとめております。
○刈田貞子君 ぜひ御努力いただきたいと思います。
それから皆さんお触れになりましたけれども、六兆百億の問題についてちょっと申してみたいというふうに思うんです。
今回のこのWTOの受け入れによって日本の農業というのは大きな影響を受け、そして変化をさせなければならぬのではないかとのではないだろうかというふうに私は思うわけですけれども、大きな農業の構造をどうかといふ換期に当たつて、日本の農業がどんな歴史を繰り返してきたのかということを調べてみました。実は、今ここに写しを持つてきておりますけれども、

書を例にとって、所得の低さ、自給力の低さであることは、競争力の弱さ、兼業農家があえていく、そして全体として減少傾向にある、こういう観点の指摘がございましたが、これはやっぱりこれまで必ずつと持ち続けてきている問題ではないかと思いますね。これはそれほど農業というのは経済全体から考えてまいりますと極めて厳しい難しい問題を抱えておるということを半面私はあらわしてやると思うんです。

しかし、何といつても食糧というものは、単に生産農家だけのためではなくて、国民全体がどういう状況に置かれようとも安全な食糧を安定的に供給してもらえるような体制をつくるということは、国の責任でもございますし、とりわけこれから、

御存じのとおり、日本の農業はその主力な部分六割を女性が支えているという現状があります。そして私が思いますには、もしかするともつと女性のウエートが高くなつていくのではないかといふうにさえ私は思つてゐるんですね。この農村女性は生産に従事するとともに、家庭を管理しあるいは高齢者を助け、そして健全な農家生活の運営に大きく貢献をしている。つまり、そのことが農村の社会を維持し安定させている大きな要因だと私は思つています。そして、こういう元気な女性が農村にいればこそ農村は活性化していく、というふうに思うんですね。しかしながら、こうした農村女性に対してもたわれました。

ども、我が国では法律に基づいて毎年農林水産白書を出しておりますけれども、その第一号が昭和三十二年に出たんですね。その昭和三十二年の農林白書を読みますと、そこでは日本農業の五つの赤信号といふことを挙げております。そして、その五つの赤信号とは何かと申しますと、農業所得の低さ、国内食糧自給の低さ、国際競争力の低さ、兼業化の進行、そして農業就業者の減少、これを五つの赤信号とくくって農林白書の第一号で論じておるわけでございます。私はこの要素を見て、今日に類似しているというふうに思いました。

考えてみますと、この三十二年以降、我が國では農業に対して多大のいわゆる投資をしてきたわけですが、なぜかと申しますけれども、しかしながらこれはやっぱり日本の農業が抱えている基本的な課題なんだろうかというふうにも思うわけです。だから、この基本的な課題を本当に今この時点で転換していくことが必要であるとすれば、この六兆百億といふ、またどこが真水かなども言われておるこの六兆百億の六年間の予算を有効に使っていわゆる新農政に沿つた新しい農業の展開に努めなければならないというふうに、これは私、深刻に思っておりますけれども、総理の御決意を伺いたいと思います。

○國務大臣(村山富市君) 今、三十二年の農業白書を例にとって、所得の低さ、自給力の低さといは競争力の弱さ、兼業農家がふえていく、そして全体として減少傾向にある、こういう視点の指摘がございましたが、これはやつぱりこれまでずっと持ち続けてきている問題ではないかと思いますね。これはそれほど農業というのは経済全体から考えてまいりますと極めて厳しい難しい問題を抱えておるということを半面私はあらわしてやると思うんです。

しかし、何といつても食糧というものは、単に生産農家だけのためではなくて、国民全体がどういう状況に置かれようとも安全な食糧を安定的に供給してもらえるような体制をつくるということは、国の責任でもございますし、とりわけこれから、

先ほども議論がございましたように、人口と食糧供給の深刻な状況が想定されており、こういうことも含めて私は、この日本の農業がどうあるべきか、国民の安定的な食糧の供給がどうすれば確保されるかといったような問題については大きな課題であるということも前提にして今回の農業対策といふものが講じられておるわけありますから、これを内閣一体となつて推し進めていくことによつて、何とかそうした問題点を克服して、そして持続的に継続的に発展できるような農業基盤といふものをしっかりとくらなきやならぬという決意で取り組んでおるということについては御理解を賜りたいというふうに思います。

○刈田貞子君 次に、ウルグアイ・ラウンド農業合意関連対策大綱といふものが提出されておりますけれども、この大綱の中に、講ずべき施策ということで「農業・農村の維持・発展に大きな役割を果たしている女性や高齢者の地位向上、能力発揮等を図る。」という大変な部分がございます。

私は、これまでしばしば農村における女性の役割について質問をしてまいりましたけれども、その労働力は農村に大変有能に働いているんだけれども女性の地位は依然として低いというような場面があるやと思いますが、ここで地位向上等をうたわされました。

御存じのとおり、日本の農業はその主力な部分六割を女性が支えているという現状があります。そして私が思ひますには、もしかするともつと女性のウエートが高くなつていくのではないかといふうにさえ私は思つているんですね。この農村社会は生産に従事するとともに、家庭を管理しあるいは高齢者を助け、そして健全な農家生活の運営に大きく貢献をしている。つまり、そのことが農村の社会を維持し安定させている大きな要因だと私は思つています。そして、こういう元気な女性が農村にいればこそ農村は活性化していく、こういうふうに思うんですね。

しかしながら、こうした農村女性に対してもさ

に大きな期待をここで与えてくださるのならば、私はどうしても働きやすい環境をもつと強化してほしい。農村女性の労働条件は大変なものであることは総理も御存じだと思います。働きやすい環境をつくっていかなければならぬだろうと思いつきます。それからまた、年金に象徴されるように老後の問題を農村の女性は大変心配しております。こうした課題も解決していくかなければならぬと、いうふうに思います。

手として安心して働いてもらえるようなそういう条件というものを整備するために、これからも施策を十分考えて講じていく必要があるというふうに認識をいたしております。

○刈田貞子君 通産大臣にお伺いをいたします。このWTOの発足によって世界の貿易の自由化が促進されるということは、貿易量が大変ふえていくことになるだろうというふうに思います。その中で、我が国にとってみれば輸入もふえるでしょう、しかしながらもどちらかこういったことには

支を考えました場合には、短期的には一つ大きさで
考えていただきなければならないこととしての考慮が
替のレートの問題、また原油価格、我が国のエネルギーの
中枢を占めております原油の価格といふものは、非常に
大きな影響を持つてまいります。そして、世界経済全体の動向
は、まさにそのものに影響されることは大きいと思
います。

かどうかということは今、一つの疑念として残つてゐるわけあります。

今後、この問題について積極的にそうした手法をおとりになつて、この紛争処理委員会等に持ち込むというような決意を本当に持つておられるのかどうなのか、これが一点です。

それから、しかしながらそうした機関に持ち込んでも、今申し上げたように、ガットでは勝てなかつた面もありますよ、こういうことでござります。その場合には、やはり第三文化の一そこな

ひとつ温かい抱負を述べていただきたいと思いま
すけれども、いかがでしようか。

○国務大臣〔村山富市君〕 今、委員からお話をございま
ざいましたように、農村の現状、とりわけ中山間
地域の農村の現状等を見ますと、だんだん若い人
がいなくなる、年齢は高齢化していく、少子化が
進んでいく、こういうことからだんだん寂れてい

あるわけですね。そこで、輸出がふえた場合は、また貿易収支のインバランスみたいな問題を起こして新たな国際的なターゲットにされかねないというような思いも持たなくはないのですが、こういうことはいかがでしょうか。

○國務大臣(橋本龍太郎君) 委員が御指摘になりましたように、これが成立をいたしました段階でなまましたように、これが成立をいたしました段階でな

大きな影響を占めるであろう。そして今、私どもが公共投資基本計画の見直しを進めてまいりまして、たゆえんというものの、この投資と貯蓄のバランスといふものに着目し、日本の黒字幅を意味のある縮小につなげていきたい、そうした観点から組み立てておることである、これを御理解いただきたいと存じます。

正することもできるという道が開けてあります。しかしながら、よく読んでみますと大変厳しい条文になつておるわけですね。でも、この委員会で参考人の方々をお呼びして伺つたときに、まずければ今後の折衝の中で直していくことができるといふことを南山大学の先生がおつしやられまし

るよかったです。個性といふもののかあからずこちらで見られ
るわけですね。そういう状況の中で女性が受け持
つておる分野というのは大変大きなものがござい
まするし、とりわけ農業の扱い手として今、女性
が果たしておる役割というものは大変大きいもの
があると思うんです。したがつて、女性がそ
う扱い手となつて十分やつていけるようなそ
ういう農業・農村というものをどう構築していくかと
いうことは、私は極めて大事なことだというふう
に思つております。

す。 そういうことを考えてまいりました場合に、例えば、この委員会におきましても、国内産業の中でも輸入品との競合によつてむしろ弱い立場の産業についてどうするかという御心配が非常に強く出されておりました。そして、その問題を我々は決

○水田真子君 本委員会でWTOの問題をすこし審議してくる中で、食品の安全性に関する問題が非常に多く論議をされましたし、これはまた国民の皆さん全員の危惧の一つであるというふうに私は思っております。

そこで、食品安全性についてはSPS協定によつて何とかこれを担保できるのではないかといふ話がずっと出てきたわけで、つまりSPS協定第三条の科学的正当性を使って、そして紛争処理委員会に持ち込んで我が国の正当性が保証されれば

したがつて、私は今後どうしても我が國の立場が主張できないときには改正をするような、そのつもりもやつぱり持つてこうした貿易機構とかわつていかなければならぬというふうに思つてゐますけれども、外務大臣のお考へを伺ひます。

○國務大臣（河野洋平君）議員がもう既にお調べをいただいているように、第十条ですか、改正については確かに条項がござりますけれども、その改正をするためには三分の二の合意がないとできません。そういうことになつておりますので、これは非常

このため、現在農協等地域の方針決定の場へ女性ができるだけ参考できるようにする、農協の役員なんかもどんどん女性がやっぱり出ていいただく必要があるのではないかというようなことやら、あるいはまた研修等を通じて女性の能力を開発していくというような手だても講ずる必要があるというふうに思いますが、何よりも今お話をございましたように、女性が主体的に仕事に携われるようなそういう環境というものをどうつくっていくかということも大事なことだと思いますから、そういう各般の施策を講ずることによって女性の地位が確保され、同時に、本当に担い

して否定をいたしませんし、その被害を最小限に食いとめる努力もしてまいりました。私は、このWTO協定のスタートというもので貿易収支の黒字が増大するかどうかということは、これはなかなか想定のしづらいことだと思思います。そして、これは例えれば海外への技術移転が今後も行われていきました場合に、当然のことながら資本財の輸出があふえていくわけでありまして、その製品がまた日本に輸入で戻つてくるにいたしましても、委員が御指摘になりましたような懸念が全くないとは私は申しません。

は、そこで我が国の食品行政を担保していくことができるということは、厚生省の専門家からの御説明でもありました。

これは私は本当にそうかなというふうに思うのは、かつて私どもは、食品安全性の問題だけではなく、ガットの機関においても我が国の主張をするためにパネルにかけてまいりました。しかしながら、そこで我が国の中張が入れられなかつた場面は多々あつたわけです。ですから、これから紛争処理機関にこのS P S第三条を使って我が国の科学的正当性を主張して、そして私どもの健康や食の安全を守ろうということが本当にできるの

に厳しい。それは三分の二で改正ができるくらいなら最初から我々の主張は通る可能性が非常に多いわけでござりますから、そこは実はなかなか難しいと思うんです。

しかし、先ほどから御議論いただいておりますように、科学的正当性、これはあくまでも科学的な主張といつもは科学的に判断をしてもらわなければならないわけで、私はそうした科学的正当性、それはもちろん国情というものがいろいろあって、その国は主食たるものを持ての国に比べればはるかにたくさん食べるとか、嗜好があつて例えばリンゴはよその国に比べればはるかに摂取する

なんです。そういう意味で言うと、やむを得なかつたんでは私はないと。アメリカとかヨーロッパの国々が自分たちの死活にかかる重要な問題に関しては自由化を絶対に許さないという立場を貰いたにもかかわらず、日本の場合は、この農業の問題、極めて主権にかかるこの重要な問題を我々としては絶対に受け入れることができないという態度を貫くべきだったと私は思っています。

そういう意味で言うならば、これは苦惱な選択だつたというふうな意味合いでではなくて、戦後を考えるならば幾つかの問題がありますけれども、この農業合意を受け入れたということは戦後における最大の誤りの一つだということを私ははつきり申し上げたいと思うんです。

総理は先日の質問の中でこう言われました。ほかの方が聞いたら、日本は、いや農業だけではないんだ、ほかの分野もあるんだ、だから苦渋の選択として、貿易立国としてこれを受け入れなければならなかつたんだという趣旨のことを言われたんです。

しかし、問題はそうじやないんですね。日本の食糧問題というのは、食糧の問題だけではなくして、国土の保全がら、国民の健康問題から、文化の伝統の問題から、あらゆる問題にかかる重要な主権の問題なんですね。もし日本の食糧を日本が守らなくて、日本の政府が責任を持たなくて、一体どこの国が日本の食糧を守ってくれるのか。日本の主権は日本が守らなければならないんですね。ほかの国に日本の主権は守つてもらえないんです。これは政府の責任なんですよ。だから、貿易立国だから、農業は一分野だからといふような言いわけは私は全く通らない。

外交の継続ということをおっしゃいました。外交の継続というのは、誤った外交を引き継ぐというのが政府の態度であつてはならないと思うんです。外交の継続ということを言わるならば、その外交の誤りを本当に正すこそ新しい内閣の責任であるべきだと、私はこのように考えるんです。

そういう幾つかの問題について述べましたけれども、これらの観点に関して、この農業合意を受け入れたということはやっぱり重大な誤りだと貫いたにもかかわらず、日本の場合は、この農業の問題、極めて主権にかかるこの重要な問題を改めていく責任ある態度をとつていかれるのか、この点について総理のお考えをお聞きしたいと思います。

○國務大臣(村山富市君) 外交を継続するということを申し上げました。外交を継続するということは、誤った面は正すという姿勢が当然なくちやんならぬじやないかと。そのとおりだと思います。もし誤っている点があれば、それは正していくことについてはいささかもやぶさかであつてはならない。当然だと思います。

ただ、ウルグアイ・ラウンドでミニマムアクセスを受け入れたということにつきましては、これはもうたびたびここで議論がございましたように、やはり食糧というのは食糧安全保障という観点もございますし、単に食糧をどうというだけの問題ではなくて、環境保全の問題やら国土保全の問題やらあるいは水の問題やら、多角的に多面的に農業の果たしている役割というは大変大きいものがあるわけですから、したがつて何としてもこの日本の農業だけはしっかりと守つていきたいとおもふてありますから、その点についてはよく御理解をいただきたいというふうに思います。

○立木洋君 今、総理の答弁ですけれども、理解するわけにはまいりません。結局、アメリカでもヨーロッパでも死活にかかる主権の問題に関しても、これまで自由化を拒否するんです。それによってガットから追放されるなんということは全くありません。それほどの状態に日本の経済力はあるものではないといふことも私は述べておきたいと思うんです。

今までの日米関係の経過を振り返ってみますと、私は幾多の問題があつたと思うのは、特にアメリカの不当なあの三〇一条ですね。この問題について調査が開始される、あるいは提訴される、さらには制裁の発動が行われる、そういうまさに繰り返でした。そういう中で、一方的な制裁によるおどかしの結果として場合によつては譲歩しなければならなかつた、こういう経過については私はここで詳しく述べておきたい。

ただ、最後までぎりぎり粘つて頑張つたのは、

○國務大臣(河野洋平君) ちょっと一言だけ私が

ら先に。

特に、この委員会でも御議論がございましたように、食糧というのは輸出を前提にして農業経営をやつているところと、我が国のように国内自給だけを前提としてやつている農業とは大変な違います。しかしながら、この立場の違いといふものがあるわけです。そういう立場の違いといふものがあるわけですから、私は議論をされてきたものだけをいつまでも議論がございましたように、カントー代表なんかの発言等についても、正確に言えばいろいろあります。しかし問題は、もしかWTOにかかる問題であつても、それでアメリカが一方的に発動してきた場合、二十八ヵ月間かかるんです、制裁を受けている期間が。その企業は、産業はお手上げになるんですよ。こういう重大な事態があつて、本当にそういうことをしてはならないといふその縛りさえアメリカに対してはかからなかつた、現実的には。こういう問題になつてはいる。

私は、その詳しい内容については河野さんと外務委員会で幾らでも議論ができますから、きょうは限られた時間なので総理にお聞きします。

この問題、アメリカのそういう身勝手な横暴なやり方について、そういうふうな問題について総理はどのようにお考えになるのか。こういう問題について、日本が主権ある国であるならばアメリカのこういうような横暴なやり方について今後どういうふうに基本的に対処しておきになるのか、総理の見解をお伺いしたい。

○國務大臣(河野洋平君) ちょっと一言だけ私が

ら先に。

○国務大臣(河野洋平君) では一言だけ。

確かに、WTOの規定どおりやつても二十数ヶ月かかる、これはもう議員の御指摘のとおりです。しかしながら、WTO協定なかりせばもっと時間がかかる。WTO協定は、もつと時間がかかるもののが少なくとも改善をされたということがお認めいただかなければならぬと思うんです。

日米関係、アメリカに対する姿勢は総理から御答弁があると存じます。

○国務大臣(村山富市君) 今度のWTO協定の中での紛争処理規定というのは、以前から見ると相当改善をされていると私は思います。したがつて、先ほど来お話がござりますように、米国が三〇一条を持つていること自体がWTO協定に反するかといえば、そんなものではない。今、お話をございましたように、対象外のものもあるいはWTOに加盟していない国に対してはこの発動ができる、二国間の関係になると私は思いますが、それ自体をもつて違反しているとは言わないと思うんです。ただ、WTO協定で決められるものに違反をするような場合は、これは当然やっぱりその協定に基づいて手続をとつて、そして問題の處理に当たらなきやならぬのは当然の話だと思いますね。

私は、これはアメリカがアメリカ国内問題として三〇一条をつくっているということについては日本政府からややく言う筋合いのものではないと思いますけれども、しかし日本とアメリカとの関係でWTO協定に反するような三〇一条の扱い方ということについては、これは当然反するわけですから、その限りにおいては日本政府が毅然たる態度で対応していくといふのは当然だと思います。

○立木洋君 この基本的な点については、アメリカのこういう態度についていわゆる国際的にもそのまま放置しておくなれば、世界の公正公平な貿易秩序の確立の妨げになると、いう問題点について私ははつきり指摘しておきたいと思うんであります。

す。

それから最後の質問になると思いますけれども、農業協定の再交渉を私たちは強く要求します。しかしながら、WTO協定なかりせばもつと時間がかかる。WTO協定は、もつと時間がかかるもののが少なくとも改善をされたというこ

とだけはお認めいただかなければならぬと思うんです。

日米関係、アメリカに対する姿勢は総理から御答弁があると存じます。

○国務大臣(村山富市君)

何か委員の意見を聞いておりますと、いかにも主権を守つていい、主

権を放棄しているというような印象を受けよう

うに、いわゆるあれは少なくない国がいろいろ意

見を持っていたからああいうふうになつたのであ

つて、日本だけが今農業の問題を主張してもそれ

はなかなか無理だろう、そういうことは先刻御

承知でありながら質問されているんじやないかと

いうふうなことも言われました。

そこで、私は言いたいんです。日本の国の主権

というのは日本でないと守れないんです。ほかの

国には守つてもらうことができないんです。どん

な困難な状態があろうとも、どのような問題があ

るうとも、日本の主権は日本の政府が守らなければならぬ責任があるんです。

私は言いたいんです。千島列島、戦後日本はや

むなく放棄したと言いました。あれは間違つて放

棄したと私は言いたいけれども、しかしあの千島

列島が大変な問題であつて、やむを得なかつたと

言ひながら、日本政府はそれを返せと言つて今要

求しているじゃないですか。そうでしょう。ほか

の国が理解しなかつた、だけれども一生懸命外国

にも訴えて、千島列島を返せと言つて主張してい

るじゃないですか。

どうなことがあろうとも、日本の主権というの

は日本が守らないとだめなんです。農業の問題と

いうのは、日本の主権、日本の民族のこれから

ありますから、主権を守る立場から、日本の政府

として必要なことはあらゆる機関を通じて日本の

意見を反映させるための努力はしていくというの

を守るということこそ大切なんです。

そういうことを考えるならば、先ほど言いました。

WTOの第十条においても修正が可能です。こ

と。それについては、少なくとも今の時点で、こ

ういう国会で批准しているような状況の中でどう

して再交渉ができますかというふうなお話をござ

いました。あるいは国連海洋法条約の場合の問題

を提起したことについても、この問題でも同じよ

ういう国会で批准しているような状況の中에서도

ういう国会で批准しているような状況の中でもどう

して再交渉ができますかというふうなお話をござ

いました。あるいは国連海洋法条約の場合の問題

を提起したことについても、この問題でも同じよ

ういう国会で批准しているような状況の中でもどう

して再交渉ができますかというふうなお話をござ

いました。あるいは国連海洋法条約の場合の問題

○西川潔君 続いて、やはり農村の方は全国平均より二十年も早いペースで高齢化が進んでいるとおもつと完備させて、そして不安のないよう状況をつくっていくことについては当然だと思いますから、総合的に内閣一体となってその対策を講じていく必要があるということについては強い認識を持つておるということだけは申し上げておきたいと思います。

○西川潔君 続いて、やはり農村の方は全国平均より二十年も早いペースで高齢化が進んでいるとおもつと完備させて、そして不安のないよう状況をつくっていくことについては当然だと思いますから、総合的に内閣一体となってその対策を講じていく必要があるということについては強い認識を持つておるということだけは申し上げておきたいと思います。

中で失われつつあります人と人との結びつき、生

活面での助け合い、いろいろと声をかけていただ

いて、せんたつても兵庫県のいろんなところへ行

つてまいりましたが、支え合う精神が本当に強く

地域の中で機能しております。そして、お元気な

お年寄りが多いわけです。都會の方も元気な方が

多いんですけども、その元気の質が少し違うと

いうんですか、僕らにはそういうふうに映るんで

す。活躍のできる場がやっぱり広い範囲で地方の

方は多い、そういうふうな印象を受けます。

そういうふたよい面を生かしつつ、お元気なお年

寄りができる限り働くことができる場の確保、そ

してまた病気になつたり介護が必要になつたとき

には医療や福祉の面で家族の負担ができる限り軽

くしてあげる、生活活動に支障が生じることの不

安を少しでも解消することが我々の仕事であると

もまた思います。そのためには生産活動と非生産

活動の両面から支援対策が必要であると思うわけ

ですから、今後の農村における高齢化について政

府といたしましてどのような対策を講じていただ

けるのか。また、来年度策定されます農山漁村の

高齢化に関する中長期ビジョンの方向性も含め

て、これは農林水産大臣にお伺いしたいと思いま

医療・保健・福祉対策については厚生大臣にお伺いしたいと思います。せんだつても、参考人としてお越しただきました宮崎県の西都市長さんもおつしやつておられました。現状の地方財政では高齢者福祉、そういうふうなことの一〇〇%のケアはできないというような御意見でございました。こういう面も含めまして厚生大臣に御答弁をいただきたいと思います。

地域活性化については、建設大臣にお願いします。

○國務大臣(大河原太一郎君) お話しのとおりでございまして、二十年先行して高齢化が進んでおる。これに対して、また一方では農業なり農村におきましては高齢者の方々の生産活動や社会活動に対する参画が容易である、また環境もよろしいというような、いろいろ問題がございます。それに着目いたしまして、高齢者の方々の知識、技術あるいは経験等を生かした農業生産への関与を図つていく。またそれらの方々の社会活動、生産活動というものに利便な施設を整備するという方向でございまして、お話しのビジョンについては一年ぐらいかかりまして、急いで作成しようと思って、ただいま検討中でございます。

○國務大臣(井出正一君) 農山村地域において進んでおります高齢化対策のために、保健医療・福祉サービスの提供体制の整備が急務であると考えております。厚生省にいたしましては、今やつておりますゴールドプラン、さらに今後策定しようと考えております新ゴールドプランに基づいて、基盤整備の着実な推進や僻地医療対策の充実に取り組んでいかなくやらぬ、こう考えております。

具体的には、保健福祉対策につきましては、農山村地域においても整備が円滑に進むように、小規模な事業でも展開できるように、例えば特養なんかは入所定員五十人が普通でございますが、これを三十人でもいいとか、あるいは小規模デイサービスセンター、これも一日利用十五人程度、こ

生活不安のある方に対する住居や、地域住民との交流の場とともに、給食とかあるいは入浴とか生活指導等のデイサービスを一体とする高齢者生活福祉センターの整備も促進をしようと思つております。

また、医療の確保につきましては、現在第七次僻地保健医療計画に基づいて、中核病院とか診療所とかあるいは勤務医師の確保等さまざまな施策を行つておりますが、これは七年度で終わります。したがいまして、八年度以降につきましては、現在無医地区の実態調査を進めております。また、二十一世紀に向けた総合的な僻地保健医療対策について、十月から検討会を持つていただいて鋭意検討を進めていただいておりますから、その結論を踏まえて万全を期していきたい、こう考えております。

○國務大臣(野坂浩賢君) 中山間地帯をどう活性化させるか。建設省としては、つかさつかさでそれぞれやるわけであります、十分農水省や厚生省とも連絡をとつてやります。

都築委員の際にお話しだんだですが、例えば地域の高規格道路もつくる、ふれあいトンネルもつくる、定住促進対策もやる。基盤整備と同時に河川の整備等も行つて、住みやすい、環境の整備された、そういう安定した中山間地帯というものをつくるために、我々としては今度の予算についても総額約一兆円に近いものを提案してお願いしております。どうでなければより過疎化になるではなかろうか、こういうふうに考えて、整備促進のための対策を講じておるところでございます。

以上です。

○西川潔君 ありがとうございました。それぞれの大臣に前向きな御答弁をいただきました。

私の質問あと一分になりましたのですけれども、私は質問の通告をしておりませんが、久しぶりに橋本通産大臣に一言お伺いしてもよろしいでしょうか。

いろいろ福祉のことを、実は大臣の中で公約を

守っていたいたいのは、二人ぐらいて、僕はここへ
来てタレンント議員と言われて、何かしなければと
いうことで二つ三つやらせていただいたんですね
けれども、大蔵大臣のときもお願いに上がりました
し、厚生大臣のときもそうでしたし、今、通産大臣
でもあります、いろんな閣僚を体験されて、こ
れからの高齢化社会、財政等々を見まして、今、
僕が質問をさせていただきましたよなことは、
安心して日本のお年寄りが、また農業も漁業も含
めて生活をしていく夢や希望を持っていけるも
のなんでしょうか。

総論というのでしようか、一言いただけたらと
思うんです、総理に大変御無礼でございますけれ
ども。

○國務大臣（橋本龍太郎君） 私は、それぞれの閣
僚が答弁をされました内容、それを踏まえてお互
いが力を合わせていかなければならぬ。その中
で国の仕組み、地方の仕組みだけではなく、地域
社会の中どれだけお互いが助け合える気持ちを
持った仕組みをつくり出せるかがそのかぎだと思
っております。

○西川潔君 ありがとうございました。地域の支
え合い。大変御無礼いたしました。

○西野康雄君 新党・護憲リベラルの西野康雄で
ございます。

○西川潔君 ありがとうございます。地域の支
え合い。大変御無礼いたしました。

政治改革特別委員会のときでしたでしょうか、
首相と外務大臣に対してある本を出して、ソ連か
ら社会党は金もううとするやないかと、CIAから
自民党は金もううとったやないかと、その本の著
者を事実でなかつたら訴えたらどうやというふう
な御質問をなさつた方がいらっしゃいますけれど
も。この本は「アメリカ殺しの超発想」というニュ
ーヨーク市立大学教授の霍見芳浩さんという方の
本でございます。「包括協議強要、モトローラ日本
占領、湾岸戦争協力費カツアゲ、コメ騒動、防衛
費水ましなどで国を売ったのは誰か」というふう
なことで、中身のところに、

日本のフィクサー小沢一郎の腹の内は、アメ
リカは全部お見通しだ。日本では、いっぱしの

Digitized by srujanika@gmail.com

國士たるアーヴィング・カーネギー、コワモテで通つてゐる小沢氏が、アメリカで一体何をやつてきたのか。アメリカに対しても見て見えたいたゞきをするだけなり、讃めさえすれば倒産みてくれると思い込み、国は絶対に總理大臣になるべき人だと思うのですが、橋本龍太郎という方です。

EC統合や北米自由貿易協定といった地域統合の動きも、域内の障壁を減すると同時に域外との障壁も低くするものであれば、世界経済に対するプラスの影響を与えるものとなり得るでしょう。

しかし、その運営のいかんによつては、閉鎖的なブロックを築いてしまう懸念も残されていきます。そうなれば、地域の内外を問わず経済効率の妨げになるばかりか、これから発展しようとするとする国々のチャンスを狭い限定域の中に閉じ込めてしまい、世界経済の発展にとってマイナスの影響を及ぼすことになります。域外に対する門戸の開放度を高め、開かれた地域統合にすることが肝要とされるゆえんです。

というこの一節がござります。

インドネシアのボゴールで開催されたAPECでは、まず経済先進国に限り十年早い二〇一〇年に、そして続いてその十年後の二〇二〇年までに世界最大の自由貿易地域を打ち立てるという声明がなされました。ドイツIFO研究所理事で欧日経済センター所長のヘルムート・ラウマー氏は、この大胆なビジョンが現実のものとなるか否かは加盟諸国の関心に大きな行き違いがある事実を見れば大いに疑問である、こういうふうな疑問を呈しておられます。二〇一〇年の貿易の完全自由化を達成するもろみも、日米貿易摩擦が過熱化をアーヴィング・カーネギー、コワモテで通つてゐる小沢氏が、

確かに議員が御指摘になりましたように、自由化に向かつて進むためには、経済の発展の度合いの違いというものは非常に問題があると思います。通産大臣が御指摘になりましたように、このボゴール宣言は、しばしばここで申し上げましたのが、先進国の提案であればきっととまらなかつたと思います。それがホストカントリーでもござりますインドネシアの提案だったというところにまとまる大きな理由があつたと思います。しかし、我々としては、経済の発展の度合いをできるだけその差を縮めていく。通産大臣は基準・認証を例にお挙げになりましたが、私どもとしては、さらにつまざまな支援をすることによつてそのギヤップを縮めていく努力をするという必要があるうと思います。

来年、我が国がAPECの議長国になりますが、冒頭申し上げましたように、その多様性、開放性といふものを大事にしながら一つの目標に向かつて歩むということを考えなければならぬ。しかも、アジアにはアジアのテンポがあると思うんですね。そのテンポを無視して余り速いテンポを押しつけるというようなことがあると、それはなかなか難しくなる。しかし、さらばといってそれは流れないということではないということを考えながら、来年のAPECの会議に取り組みたいと思います。

○西野康雄君 私がなぜ「ビジョン・オブ・ジャパン」という著書の中の一節を読み上げたかといいますと、APECのボゴール宣言にある二〇二〇年あるいは二〇二〇年の貿易の自由化ということの文言なんですが、域内の達成ということを意味しているのか、世界に向かえたものなのかということが非常に明確ではございません。そういう批判もございます。

一体、その貿易の自由化ということは域内なのか、それとも世界に向けて達成をするという意味なのか、その辺の批判に対しても所見をお伺いしたいと思います。

○**國務大臣(河野洋平君)** 今開放性というところでは私は御説明を申し上げるつもりでおりました。これはAPEC加盟国が相談をして行うことではあります、外に向かって開放的な体制をとるということであろうと思います。

○**西野康雄君** 實問通告はしておりませんが、最後に総理に、WTOの特に農業問題に関して農家の方は大変に不安に思つておられます。ですから、きつちり日本の農業を守つていくんだ、そういうふうな御決意をお述べいただければと思います。

○**國務大臣(村山富市君)** もうたびたびこの委員会で議論をされてお答え申し上げておりますように、WTO全体は日本にとって大変プラスの面がある。しかし反面、農業問題等厳しい問題も抱えている。これから日本の農業が国際競争の場裏にさらされる。特にまた、太刀打ちできないような中山間地域を抱えておる。こういう農村全体を見た場合に、単に食糧だけの問題ではなくて国民的な課題として日本の農業をどう維持発展させていくかということは大事なことだと。したがつて、その責任も十分感じながら、これまで十分議論をされておりますような経過も踏まえて、農業を守るために内閣一体となつて取り組む、こういう決意を申し上げた次第でございます。

○**西野康雄君** ありがとうございました。

○**委員長(矢田部理君)** 以上で質疑は終局したものと認めて御異議ございませんか。

・「異議なし」と呼ぶ者あり

○**委員長(矢田部理君)** 御異議ないと認めます。

それでは、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○**立木洋君** 私は、日本共産党を代表し、マラケシュ協定外五件に反対、特許法及び著作権法改正案には賛成の立場で討論を行います。

本協定は、特に農業を初め、我が国の経済や国民生活に甚大な影響があります。しかし、必要な資料さえ提出されず、外交日程に合わせての審議

の打ち切り、採決などは国民の反対の声を全く無視するものであります。多くの問題が未解明であるのに審議を打ち切り、採決を行うのは断じて容認できません。

本協定は、各國の主権を制限する重大な欠陥を持つものであり、結局、多国籍企業の利益優先の世界秩序をつくるものと言わなければなりません。

特に、日本農業に与える影響は重大であります。三度にわたる国会決議を踏みにじり、選挙公約もほごにしてこの協定を批准することは、議会制民主主義の破壊、国民に対する背信行為そのものではありませんか。

稻作農業は民族が當々として築いてきたものであり、国民食糧の確保は言うまでもなく、国土の保全、伝統と文化の基礎をなすものであります。米輸入自由化はやむを得ないなどといふものではなく、正当な主張によつて協定の対象から除外すべきものであります。

また、我が国の鉱工業品の関税引き下げは、今までアメリカなどより著しく低いのに、さらに先進国中最も低い水準となり、織維や皮革など多くの関連産業において中小企業を破滅の危機に追い込むものであります。

さらに、食品の問題についても、国民の安全を基準としたものではなく、貿易拡大を優先させ、国民の生命と健康を危うくするものであります。

とりわけアメリカは、通商法三十一条を含む国内法が協定に優先するという身勝手な態度をとり、三十一条の発動が維持され、規制されていなことは、最も重大な欠陥と言つべきものであります。こうしたアメリカの経済霸權主義の横暴なつていることは根拠のないことではあります。これでどうして公正公平の世界貿易が進むのでしょうか。

最後に、日本共産党は、WTO協定の修正を求め、公正公平で平等互恵の原則に立った世界貿易秩序を確立し、国民の利益と主権を真に擁護する

立場で速やかに再交渉を行うよう強く要求して、討論を終わります。

○委員長(矢田部理君) 以上で討論は終局したも

のと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(矢田部理君) 御異議ないと認めます。

これより採決に入ります。

世界貿易機関を設立するマラケシュ協定の締結について承認を求めるの件について採決を行います。

本件に賛成の方の起立を願います。

〔賛成者起立〕

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、著作権法及び万国著作権条約の実施に伴う著作権法の特例に関する法律の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、著作権法の特例に関する法律の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、著作権法の特例に関する法律の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 全会一致と認めます。よつて、本件は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、特許法等の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、特許法等の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、特許法等の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、特許法等の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、農産物価格安定法の一部を改正する法律案の採決を行います。

○委員長(矢田部理君) 多数と認めます。よつて、本件は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

加工原料乳生産者補給金等暫定措置法の一部を改正する法律案、織糸価格安定法及び蚕糸砂糖類価格安定事業団法の一部を改正する法律案、農産物価格安定事業団法の一部を改正する法律案及び主要食糧の需給及び価格の安定に関する法律案に対する附帯決議(案)

我が国の農業は、国民の食生活等に不可欠な農産物の供給や地域経済の活性化等の面で重要な役割を果たしているばかりでなく、生産の場である水田や畑ともあいまって、国土・自然環境の保全、緑の景観の維持等多面的な公共的機能を発揮している。

このため、国際化時代の進展に対応して、農業の生産基盤を整備し、農産物の需給の安定を図り、もつて国民生活と国民経済の安定を期すことは、国の中重要な責務である。

よつて政府は、世界貿易機関設立協定に関連する農業関係法の施行に当たり、ガット・ウルグアイ・ラウンド農業合意関連対策予算について従来の農林水産予算に支障をきたさないようとする等国内対策を誠実に推進し、農業者の不安を払拭するとともに、次の事項の実現に万全の懸念を期すべきである。

一 カレン・アクセス等によつて輸入される乳製品、生糸、織糸、でん粉及び小麦の国内市場への供給については、国内产品的需給や価格に悪影響を及ぼさないよう適切に対応すること。

二 乳製品については、需給の安定に努めるとともに、酪農經營の体質強化を図るために、生産基盤の整備、負債対策の充実、担い手の確保等総合的な施策を推進すること。

三 生糸、織について、先進国型養蚕業の早期確立・普及等生産対策に万全を期するとともに、最近における生糸價格の低迷に対処し

て適切な対策を講ずること。

四 でん粉については、コーンスター用とうもろこしと国内産でん粉との抱き合せ制度

平成六年十一月十四日印刷

平成六年十二月十五日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

K